

¿SUPRIMIDO EL DERECHO DE REUNION?

Los dueños de locales, aterrorizados, niegan sus salones para que celebren mitines los **ADVERSARIOS DEL GOBIERNO**

No les ha sido posible a los simpatizantes de don Ricardo Jiménez y del Dr. Peña Chavarria encontrar un local amplio donde celebrar un mitin. Todos los dueños de locales están sobrecogidos de terror. Todos se dan cuenta de que el Ministro Fernández Rodríguez es hombre que no tiene escrúpulos para desatar una persecución económica contra cualquiera que se atreva a contrariarlo. Y esta es, pura y simplemente, la razón que dan esos señores para negarse a alquilar sus locales. Sabemos que el Frontón Jaí-Alai había sido ya cedido. Pero a última hora el administrador rectificó. Alguien tuvo "la cortesía" de advertirlo de los peligros que corría.

Si lo que queda relatado le hubiese ocurrido a nuestro Partido, la cosa no sería tan grave, porque los atropellos contra nosotros siempre han encontrado—entre los picaros y los ignigrantes—el justificativo de que se trataba de "cortar las alas al liberal comunismo". Pero el asunto de esta vez no es con nosotros; es con don Ricardo Jiménez. La Historia patria tendrá que decir a las generaciones venideras, que en el mes de marzo de 1939, no les fué posible a los amigos de don Ricardo Jiménez hacer un mitin en favor de su caudillo en la capital de Costa Rica y

PASA A LA PAG. CINCO —

No quiso el Gobierno quitar el impuesto de la harina y ahora suprime el de las letras y cheques bancarios

Declaraciones del Diputado don Roberto Quirós

Hoy habrá de discutirse el dictamen de la comisión de la gislación en el que se acepta la sugestión del ejecutivo tendiente a rebajar el timbre que como impuesto pagan las letras y cheques bancarios.

Varios representantes están en contra de esa medida, entre ellos el diputado don Roberto Quirós, quien en conversación con uno de nuestros redactores manifestó lo siguiente:

—Hemos visto que el gobierno se ha negado, tercaamente, a suprimir el impuesto de la harina y el recargo del diez por ciento, que pesa so-

bre los consumidores pobres. Y Ahora vemos que si acepta que se rebaje el timbre que deben llevar las letras y cheques bancarios. Francamente no hay lógica entre una actitud y la otra. Si algún impuesto tiene justificación, es este que pesa sobre los cheques y letras, puesto que lo pagan los ricos, los que por disponer de capital tienen necesidad de hacer uso de esos instrumentos de intercambio comercial y bancario. La proporción del impuesto no creo que sea muy alta. Y sin embargo, se va a suprimir, mientras, como dije

al comienzo no se quiso hacer ninguna concesión a los consumidores pobres, rebajando el impuesto de la harina y el recargo sobre las mercaderías.

No creo que esa sea buena política y desde luego, ese proyecto no contará con mi voto.

Si se trata de suprimir impuestos, comencemos por los que recaen sobre la gente pobre y no al revés; aliviando a quienes no lo necesitan con tanta urgencia, como aquellos que no pueden comprar el pan necesario para alimentar a sus hijos.

TOMADO DE "LA TRIBUNA", del 23 de marzo de 1939



TRABAJO

UN PERIODICO AL SERVICIO DE LA DEMOCRACIA

Edición No. 333 SAN JOSE, COSTA RICA ₡ 0.10 Ejemplar

Sábado 25 de Marzo de 1939

ROMA Y BURGOS ANUNCIAN LA CAPITULACION DE MADRID

Posiblemente en los momentos en que este número de "TRABAJO" sea pregonado, ya Madrid, el heroico baluarte antifascista, haya sido entregado en manos de sus verdugos. Marca este hecho, de singular trascendencia para los luchadores antifascistas de todo el mundo, la culminación de lo que ha sido simultáneamente la epopeya y la tragedia de un pueblo. Epopeya y tragedia que no serán jamás olvidadas. Si, y nosotros, los americanos decentes y dignos, menos que nadie, podremos echar el manto del olvido sobre el crimen de que ha sido objeto la heroica España republicana no sólo de parte de sus directores agresores, sino también de sus cómplices internacionales, los actuales gobernantes de Inglaterra y de Francia. Mientras tanto, la Historia se guiará su curso inexorable. Lle-

gará el momento, no muy lejano por cierto, en que ella sentará en el banquillo de los acusados a aquellos que, traicionando sus deberes de gobernantes democráticos, han violado la voluntad expresa de sus millones de gobernados, para acatar la de la miserable camarilla de plutócratas. Estos han venido a decidir, sobre la base de sus egoístas intereses de clase, la política de un pueblo cuya sangre fecunda se ha derramado varias veces en las trincheras de la libertad.

Y que caiga también el estigma de la vergüenza, sobre aquellos otros que, habiendo cumplido durante algún tiempo sus deberes, no fueron lo suficientemente fuertes y dignos para hacerlo hasta el último momento, y acabaron por ametrallar a nuestros her-

manos madrileños para venir a capitular incondicionalmente ante las fuerzas invasoras de su patria. Nos referimos a los integrantes de la Junta de Defensa de Madrid y sus cómplices. Nos referimos a Miaja, Casado, Besteiro y compañeros, para quienes pesaron más en la balanza las intrigas de los Chamberlain y Daladier unidas a sus cálculos personales, que la inequevocalmente voluntad de resistir de sus camaradas de las trincheras. Para los comunistas españoles y para Negri y sus partidarios, queda la gloria de haber permanecido sin flaquear hasta el último momento, pese a las circunstancias adversas; y de haber preferido morir como valientes en las barricadas, antes que ser asesinados en masa frente al fatídico pelotón de fuego de los fascistas.

Con millones llovidos del cielo es fácil simular una brillante administración

Durante la presente semana hemos oído hablar con mucha frecuencia de "la gloriosa" y "maravillosa" administración del Presidente Cortés? Hasta en boca de algunos enemigos del actual Presidente de la República hemos oído tales adjetivos.

Y nosotros, que tratamos de ver bajo la superficie de los fenómenos, nos preguntamos: ¿Por qué "gloriosa" y "maravillosa" la actual administración? ¿Cuáles son las obras que diferencian la obra del actual Gobierno de la realizada por los anteriores, a extremo de que al-

gún "brocha" haya podido decir que esta administración no tiene paralelo en la historia del país?

Buscamos y rebuscamos y no damos en bola.

Es cierto que durante los tres años que lleva gobernando el señor Cortés, el país ha tenido bastante desahogo económico. Las entradas fiscales han sido buenas y el Gobierno ha podido llenar sus compromisos y ejecutar varias obras de fomento. Pero podría atribuirse tal cosa a un plan especial de Gobierno desarrollado por el señor

Cortés? Podría decirse que este señor introdujo innovaciones en la vida económica del país de tal envergadura que consiguió sacarnos del caos en que nos movíamos cuando él asumió el mando? Nada de eso puede decirse. El señor

Cortés no ha hecho otra cosa que atenerse a la rutina. Los mismos métodos de Gobierno de don Ricardo y don Cleto le han servido a don León para moverse como gobernante. Los mismos vicios de los anteriores gobiernos los ha tenido el suyo

PASA A LA PAG. CINCO —



Al OIDO del MINISTRO de SOMOZA

Con profunda indignación hemos leído las chabacanas publicaciones hechas por el Ministro de Nicaragua en Costa Rica en polémica que este señor ha sostenido con un com-

patriota suyo. El señor Ministro prevaleciéndose de su investidura diplomática y del terror que su amo Somoza ha logrado infiltrar en nuestras esferas oficiales, abusa de los adjeti-

vos injuriosos en forma tal, que muy a menudo más que su servilismo lo que pone de manifiesto, es su incultura y su irresponsabilidad. Para este Pasa la Pag. OCHO

De nuestra Agricultura

El maíz futura fuente de riqueza para nuestra nación y de independencia para nuestros campesinos

Por JUAN GENE

leyendo un acertado artículo de José J. Sánchez, en el número de marzo, de la Revista "Agricultura", hemos creído conveniente hacer algunas consideraciones sobre el maíz, a la par que divulgar algunos consejos del señor Sánchez sobre la siembra de ese cereal.

Desde los tiempos precolombinos, fué el maíz fuente importantísima de riqueza, y en muchos sitios, base de la agricultura indígena. Tal importación tenía el maíz en la alimentación de nuestros antepasados, que estos le rendían culto religioso, y tenían días sagrados en los que comían a manera de comunión. El historiador Oviedo nos cuenta como los Chorotegas adoraban al maíz: había una fiesta en la que después de una serie de ritos se herían la lengua para impregnar el maíz que comían "como cosa muy bendita".

En los tiempos de la colonia y en la formación de nuestro país, siguió teniendo gran importancia este cereal, y continuó siendo una de las bases de la alimentación de nuestro pueblo.

Pero después de que se comenzó el cultivo del café, nuestra agricultura se desequilibró un tanto por las grandes ganancias que prometía éste, y por el gran desarrollo económico que trajo a los lugares donde se cultivaba. Al extremo que se dejaron de mano los demás cultivos, y se sembró café en todas partes. En las regiones apropiadas para su cultivo, y también en las que no eran. Este fué, lo demostró la crisis del 29, un error. Cuando vino la baja del café, sólo las fincas de las regiones aptas para su cultivo resistieron la baja de precios, y aun en estos sitios, muchísimos campesinos perdieron sus propiedades, y tuvieron que entregar sus parcelas para pagar los adelantos hechos por los beneficiarios.

Ahora que de nuevo el café alcanza buenos precios, es conveniente recordar a nuestros campesinos esta experiencia, y es bueno también señalar los cultivos que como el maíz, ofrecen un porvenir, si no tan dorado como el del café, sí más estable, y sobre todo más independiente de los grandes comerciantes, que son quienes se quedan con las ganancias de los pequeños agricultores. El cultivo del maíz ha decrecido tanto, desahogado de la meseta central por el café, que a pesar de ser una de las bases alimenticias de nuestro pueblo ya gran parte de éste

no lo puede consumir. Más de una vez nos hemos visto obligados a importarlo, y en muchas regiones, como la zona bananera del Pacífico, ha sido sustituido por el banano.

Cabe preguntarse si continúa siendo el café un cultivo más remunerativo que el maíz. Creemos respecto a éste, que no es posible dar una respuesta que abarque todo el país. La conveniencia de sembrar una cosa u otra es cuestión de regiones, y sobre este punto queremos llamar la atención a los campesinos. Sería un error cultivar maíz en la meseta de Tres Ríos, como sería un error cultivar café en las faldas del Volcán Irazú.

Lo que sí afirmamos conociendo lo que decimos, es que el maíz es un cultivo remunerativo, sobre todo en estos momentos, en las regiones adecuadas para su cultivo. El maíz tiene grandes perspectivas. Su mercado, como apuntamos anteriormente, no está limitado, sino por el contrario, puede ampliarse mucho, ya que gran parte de nuestro pueblo ha dejado de consumir maíz por su escasez. El precio de éste no baja de sesenta centavos en las épocas de abundancia, y dadas las actuales condiciones de efervescencia social y de amenazas de guerra en los países productores de trigo, su precio puede subir mucho en el momento en que se declare una guerra pues vendría una escasez de harina. Además de esto, el cultivo del maíz está al alcance de los campesinos pobres, que cuentan con una pequeña parcela de tierra, y que no pueden invertir mucho capital en sus siembras; motivo por el cual ofrece la ocasión a muchos pequeños productores para que se independicen, ya que para hacer sus siembras no necesitan comprometerse con gamonales, que luego se quedan con la ganancia de su trabajo.

En el cultivo del maíz, vemos nosotros una fuente futura de riqueza para el país, y una fuente de independencia y libertad para muchos campesinos. No desconocemos, a pesar de lo dicho, la enorme cantidad de dificultades con que tropieza este cultivo, lo mismo que la mayor parte de los cultivos para el consumo interno. Sabemos que aquí se carece de una técnica propia y de acuerdo con las circunstancias y características de la economía del país. Sabemos que hay muchas regiones del país, en donde cuesta más caro el traslado del maíz al interior que el costo de producción. Sabemos que hay muchas re-

PASA A LA PAG. OCHO

EL FACISMO EN CENTRO AMERICA

Por Rodolfo Jiménez Barrios

La prensa mexicana ha publicado recientemente el siguiente cable de una importante fuente que no es preciso señalar.

Washington, enero 5.—La cuestión de la propaganda nazi y fascista en los países centroamericanos, retiene actualmente la atención de los círculos diplomáticos de los Estados Unidos. Dichos círculos subrayan que en Nicaragua, Guatemala, Honduras y VENEZUELA EN EL SALVADOR, muchos puestos importantes están ocupados por alemanes que se esfuerzan en introducir progresivamente la ideología totalitaria según los métodos empleados con el mismo objeto, en su país de origen. Señálase desde luego que la dirección de tres escuelas militares de San Salvador, así como la instrucción del ejército, está en manos del General alemán Bonstext. Finalmente dicese que la prolongación en el poder, por otros seis años, del Presidente de El Salvador, General Martínez, se traducirá en mayor propaganda totalitaria.

Este cable no hace sino agregar una acusación más a las ya lanzadas por los sectores populares de El Salvador. La llegada del actual triunvirato a la Presidencia de El Salvador, significó para este país un tenebroso período de entrega a los imperialismos fascistas que en Europa y Oriente han hecho del latrocinio y del crimen su modus vivendi. Es de solador ver cómo el ignorante Presidente salvadoreño, Maximiliano Martínez, se pretexto de salvaguardar la civilización de la "amenaza bolchevique", ha entregado los intereses del pueblo a la codicia de los invasores contemporáneos. No hay ninguna exageración, mucho menos una falsedad, en el comunicado, proveniente de Washington. Por el contrario su contenido apenas esboza un

que reviste proporciones incalculables. La penetración de los agentes nazis y fascistas en El Salvador; no se consuma a espaldas del "desgobierno" marxista, sino precisamente con la deliberada complicidad suya y hasta con su apoyo amplio y desesperado.

Debe saber nuestra América democrática que en El Salvador, los únicos partidos políticos existentes son éstos: el PRO-PATRIA que sostiene a Martínez—grandes capitalistas, grandes financieros y grandes hacendados—, la FALANGE ESPAÑOLA, el FALSCO SALVADOREÑO, las FLECHAS NEGRAS DE EL SALVADOR, la SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA (grupo activamente político)

Y LA SOCIEDAD ALEMANA. El Fascio Salvadoreño está dirigido por un Directorio Fascista cuyo Presidente es Juan Cristiani. El jefe de la Falange Española, es el duque de Balcón, ministro de Franco en El Salvador. El dirigente de la Sociedad Alemana es el barón Guillermo von Hundelohsen, quien es además gerente del Banco Hipotecario de El Salvador.

Estas organizaciones no actúan clandestinamente ni cosa parecida. Cada una de ellas perfectamente instaladas, realiza continuas colectas entre la burguesía para comprarle armas a Franco, verifican bajo los mensuales, organizan manifestaciones públicas en PASA A LA PAG. CINCO

Lo que dijo Lincoln acerca de la libertad

El mundo nunca ha tenido una buena definición de la palabra LIBERTAD, y el pueblo americano la necesita muy ahora justamente. Todos hablamos de libertad, pero al usar la misma palabra no todos quieren decir la misma cosa. Para algunos, la palabra libertad significa que cada hombre puede hacer lo que le da la gana consigo mismo y con el producto de su trabajo; mientras que para otros la misma palabra quiere decir que unos cuantos hombres pueden hacer lo que quieren con otros hombres y con el producto del trabajo de los demás. Esas, no solamente diferentes sino también incompatibles, que llevan el mismo nombre; libertad. Y resulta que cada una de estas cosas es llamada, por el respectivo Partido con dos nombres diferentes e incompatibles: libertad y tiranía. El pastor quita al lobo del cuello de la oveja, por lo cual lo oveja da las gracias al pastor como a un salvador, mientras el lobo denuncia, por el mismo acto, como a un destructor de la libertad, sobre todo si se trata de una oveja negra. Es claro, pues que oveja y el lobo no pueden ponerse de acuerdo sobre la definición de la palabra "libertad", y precisamente igual diferencia prevalece hoy día entre nosotros criaturas humanas unas en el Norte, y los otros proclaman amor a la libertad. Es así como contemplamos el proceso por el cual miles de gentes pasan diariamente bajo el yugo de la esclavitud acamado como el avance de la libertad por unos y maldecido por otros como la destrucción de toda libertad... El diccionario del lobo ha sido reemplazado.

(Del Discurso de Lincoln en la Feria Sanitaria de Baltimore el 18 de abril de 1864).

ALGUNOS CONSEJOS PARA CULTIVAR MAIZ

(Tomado de la revista de Agricultura, y extractado de un artículo del señor José J. Sánchez.)

"Para sembrar el maíz es necesario arar el terreno donde de ello es posible, pues es de desearse que siquiera durante una semana se asolen las capas de tierra removidas, para depositar en ellas la semilla al comenzar las lluvias que, por lo visto, este año serán tempranas.

"Vale la pena escoger la mejor calidad de grano, ojala producido en la misma región, y tener esa semilla lista, sometiéndola a un procedimiento conocido para averiguar de su poder germinativo; así se irá más a la segura. Cabe recordar aquel consejo "siembra ralo y coge más tupido", ya que nuestros maiceros cometen el error de cargar la mano, sea sembrando de junto o echando más de tres granos en cada hoyo.

"El macanazo no debe en-

trar en el suelo más de tres pulgadas, y sea que se siembre con macana o en terrenos arados, el grano debe quedar apenas medio tapado."

"Cuando haya medio de harco, y sobre todo si el terreno de que se dispone es un poco pobre, conviene abonar con la seguridad de que obtendrá más producción y mejor calidad de grano."

"La cría de las gallinas ha de ser complemento del productor del maíz, ya que el negocio de las gallinas no se discute hoy, con los altos precios a que se venden los huevos durante todo el tiempo y a la demanda creciente de las gallinas. En el manipuleo de las mazorcas previo a la degreana, en el ensacar y pesar del grano es mucho el maíz que se desperdicia. queda tan bien mucho redrojo, o sea maizorquillas que no van a granadora, pero que si aseguran la ración de las gallinas."

De nuestro viaje a Pacayitas de Turrialba

Algunos miembros de la Municipalidad de este lugar hicieron un viaje a Pacayitas, con el propósito de enterarse de la forma en que los trabajadores luchan en estos lugares. Nuestros Regidores Cabezas y Picado también iban en la comitiva.

"Ellos nos vienen contando de la hermosura de esa zona y de la fertilidad de sus terrenos. Llegamos hasta La Suiza en carro; allí nos esperaban las bestias, algunos amigos del lugar y otros que vinieron a vernos a Pacayitas. Se formó una comitiva de doce personas.

Nos llevaron por el trazado que unos ingenieros hicieron hace algún tiempo hasta el altic que llaman "Alemania" en donde encontramos el nivel del camino que conduce hasta Pacayitas.

Hay que tomar en cuenta que en este trazado hasta de cho alto de "Alemania", sólo se encuentran las estacas, pues de allí a La Suiza tienen que tomar otro camino que adelanta detalladamente.

Hay que visitar, esos lugares para darse cuenta de la hermosura de esos campos y cómo se producen los frijoles, maíz, papas, café, banano, plátano, caña, verduras, maderas y tantas cosas más todos artículos de primera necesidad de los cuales carecemos en los centros de población, mientras en estos lugares se pierden por

falta de un camino para sacarlos. ¡Cuántos beneficios podrían derivarse, si el gobierno decidiera construir dicho camino que no costaría mucho, con la suma de quince mil colonias bien aprovechados se podría remediar esa necesidad, to mandó en cuenta que los habitantes de este lugar no pretenden una carretera de lujo, sino un camino para carreta. Ya estamos en política, y como otras veces llegaron los políticos de oficio a ofrecerles hasta el cielo, en tanto llegan las elecciones y después no se acuerdan más de ellos.

Primero visitamos la finca de don José Núñez, en donde pudimos apreciar una magnífica cría de cerdos y muchas otras cosas que nos interesaron; luego nos llevaron a la escuela. Por supuesto, que no es un palacio de cemento armado, es un rancho pajizo, forrado con tabla labrada por la mano del hombre, y por el esfuerzo de los vecinos. Eso sí allí llegan, los niños a recibir educación bajo un rancho de paja, pero con el sistema pleno y la mente fortalecida para hacer estudios. En nuestros pueblitos tenemos verdaderos palacios muy bien construidos. Todo eso está bien, pero pensamos en nuestros hijos, pues los salarios son insuficientes y llegan a la escuela desvanecidos de hambre.

Después nos llevaron a la finca de don Francisco Najera en cuya casa nos tenían preparado un sabroso almuerzo servido con toda cordialidad. Tomamos el camino de "La

Leona" que es el que está gente tiene para su servicio y que en realidad está muy lejoso de ser camino; es un verdadero despeñadero imposible de transitar aun en estos momentos en que estamos en verano.

Dejamos así narrada breve mente nuestra gira a Pacayitas. (Envío de los c. de Turrialba)

Noticias de CARTAGO

El servicio de fuerza y luz

"Compañía Eléctrica de Cartago" es el pretencioso nombre que lleva la empresa que dice que suministra luz y fuerza a esta ciudad. La verdad es que eso de que "suministra fuerza y luz esta empresa" no nos consta más que por los alambres tendidos en las calles y por los recibos que debemos pagar a fin de mes. Pero en cuanto a que la luz de esta empresa libre de verdad es cosa muy difícil de comprobar. Nosotros vimos en las fiestas más de un dueño de ruleta que tenía a la par del bombillo eléctrico, un mechón de petróleo para alumbrarse.

Cartago es la ciudad que tiene el peor servicio eléctrico de la Municipalidad. Tanto es así que los únicos que dicen aquí que efectivamente existe un servicio eléctrico, son los señores de la municipalidad a quienes la compañía pone a ver chispas, circuitos y varcos voltajes, en cuanto quieren revisar sus servicios. Por esto las municipalidades se han plegado manitas desde época inmemoria.

riales a las exigencias de las compañías, hasta permitirles que sus plantas, que con dificultad alcanzarían para la chispa de un motor ford de seis cilindros; "abasteceran de luz" todo el cantón central y gran parte del de Oreamuno.

Después de todo, lo que a cede es que los señores de la dicha empresa son muy románticos, y quieren que al llegar la noche, Cartago quede sumida en un semipenumbra que recuerde sus gloriosos tiempos coloniales.

Informe de la Comisión de Fiestas Cívicas

Esperamos que la Comisión de Fiestas haga el informe, y lo publique, del dinero manejado por ella en las últimas fiestas. Es necesario que todos los cartagineses enteren cómo se empleó la monedita en esos días.

Y esto no lo decimos por molestar a nadie. Simplemente lo decimos porque nosotros estamos acostumbrados a usar una claridad meridiana en lo que se refiere al manejo de los fondos de la colectividad, y creemos que así lo deben hacer todos los que manejen fondos ajenos.

A los dueños del Cabaret "El Rancho"

En una forma cortés queremos recordar a estos señores que es necesario terminar la limpieza del cielo que nos cubre de carne que fué el local que usaron para Pasa a la Pág. OCHO

La exportación de zanahorias a Panamá adquiere caracteres comerciales

En las últimas semanas se han estado enviando regulares cantidades de zanahorias a Panamá con muy buenos resultados, hasta el punto que de bido a su demanda, el precio ha subido un poco en nuestro mercado.

Damos la noticia especial, mente para los horticultores,

ya que el cultivo de esta legumbre está en visperas de convertirse en un negocio productivo, y de poder darse su producción. Todo depende de que los exportados no tengan la pretensión de hacerse millonarios en pocos días, y paguen a buenos precios las zanahorias.

COMUNISTAS analiza la situación EUROPEA

Cinco años han transcurrido desde el 17 Congreso. Como véis no es un corto espacio de tiempo, pero lo ha sufrido, durante este periodo, cambios considerables. Las relaciones mutuas, entre estados y países, en muchos aspectos son completamente diferentes.

¿Qué cambios exactamente se han operado durante este periodo en la situación internacional? ¿Qué ha cambiado en la posición internacional e interna de nuestro país? Para los países capitalistas, este periodo ha sido, un periodo de cambios no solo en la esfera política sino también en la económica. En la esfera económica estos años, han sido años de depresión, y desde mediados del año 1937 años de nuevas crisis económicas, años de nuevas depresiones en las industrias de los Estados Unidos, Inglaterra y Francia—por consiguiente años de nuevas complicaciones económicas. En la esfera política, estos han sido años de serios conflictos políticos. Es ya el segundo año de una nueva guerra imperialista, desarrollada sobre enorme territorio desde Shanghai hasta Gibraltar. Los mapas de Europa, África y Asia, están siendo violentamente cambiados. Todo el sistema de post-guerra, conocido con el nombre de régimen de "paz" se estrechec en todos sus fundamentos. Para la Unión Soviética, por el contrario, estos años han sido años de desarrollo y prosperidad, años de desarrollos económicos y culturales, años de crecimiento del poder político y militar, años de lucha para el mantenimiento de la paz en el mundo entero. Tal es, el cuadro general. Examinemos datos concretos al respecto de los cambios en la situación internacional. La crisis económica que principió en los países capitalistas a mediados de 1929, continuó hasta fines del año 1933. Después esta crisis pasó a una depresión, después cierta bonanza, algunos avances se hicieron en la industria. Pero esta bonanza de la industria, no vino a desarrollarse en prosperidad, como usualmente ha sido costumbre después de cada periodo de cierta bonanza. Por el contrario, a partir de mediados de 1937, comenzó una nueva crisis económica principalmente en los Estados Unidos, alcanzando después a Inglaterra, Francia y otras naciones. Así, pues, los países capitalistas, apenas habían tenido tiempo de recobrarlos de los golpes de una reciente crisis económica, cuando ya encima de ellos tenían una nueva crisis económica. Por lo tanto esta circunstancia lleva a una intensificación del desempleo. Las cifras del desempleo en los países capitalistas, que de 30 millones en 1933, se redujo a 14 millones en 1937, se levanta otra vez como resultado de esta crisis, llegando hoy en día a 18 millones.

COMENTARIOS AL MARGEN DE LA PRESENTE CRISIS

Una característica importante de esta nueva crisis es que difiere en muchos aspectos de las crisis anteriores, y desde luego es más aguda que las anteriores. Primeramente, la nueva crisis no empezó después de un periodo de prosperidad industrial, como fue el caso con la crisis del 29, sino que empezó después de una depresión y cierta recuperación, pero la que no llega a desarrollarse en prosperidad. Esto significa que la presente crisis tiene que ser más aguda y severa y que será más difícil de combatir.

Además, la crisis presente, se ha desarrollado no en un tiempo de paz, sino en el periodo de la segunda guerra imperialista que ha empezado ya, cuando Japón se encuentra en el segundo año de guerra contra la China, desorganiza el tremendo mercado chino, y hace casi imposible el acceso de mercancías de otros países al mercado chino. Cuando Italia y Alemania han puesto sus economías nacionales sobre la base de una economía de guerra, y han gastado sus reservas de materias primas y su sistema monetario en esta transformación, cuando en el resto de los países capitalistas, los grandes poderes, empiezan a reorganizarse sobre bases de guerra. Finalmente, diferenciándose de las otras crisis, la presente no es general, sino envuelve, por el momento, los países económicamente más poderosos, que aun no han transformado sus sistemas económicos por completo sobre una base de guerra. Y en relación a los países agresores, como Japón, Alemania e Italia, que han reorganizado su economía sobre bases guerreras, debido al intenso desarrollo de su industria guerrera, no han llegado a la etapa de la crisis de superproducción, aunque se acercan a ella. Esto significa que cuando países no agresores, podosamente económicos, empiezan a salir de este período de crisis, los poderes agresores habiendo dejado exhaustas sus reservas de oro y material primario en preparaciones y fiebre guerrera, tendrán que entrar en un período más intenso y más agudo de crisis. Esto se ilustra muy claramente, si tomamos los datos visibles de las reservas de oro en los países capitalistas. Al finalizar el año 1936, las reservas visibles de oro en todos los países capitalistas, en millones de dólares de oro, hicieron un total de 12,980 en los Estados Unidos, 6,649 en Inglaterra 2,029, en Francia 1,769, en Holanda 289, en Bélgica 273, en Suiza 387, en Alemania 16, en Italia 123, en Japón 273. En septiembre de 1938 el total fue 14,301 (Millones). Las reservas visibles de oro, hacían un total en Estados Unidos 8,126, Inglaterra 2,396, Francia

Este discurso fue pronunciado el 10 de los corrientes en el 18 Congreso del Partido Comunista de la U. R. S. S.

1,435, Holanda 595, Bélgica 318, Suiza 407, Alemania 17, Italia 124, Japón 97, (Todas las cifras en millones de dólares de oro). Aquí hay otras cifras ilustrando las condiciones de crisis en la industria de los países capitalistas durante los últimos cinco años y el progreso industrial en la URSS. El volumen del rendimiento industrial, en un porcentaje del año 1929, en los Estados Unidos, hacen un total de 68.4% en 1932, 72.8% en 1935, 88.1% en 1936, 95.2% en 1937, y 75% en 1938. Para Inglaterra las figuras o cifras correspondientes son: 98.9% en 1934, 105.8% en 1935, 115.9% en 1936, 123.7% en 1937, y 112% en 1938. Las cifras para Francia son: 71% en 1934, 67.4% en 1935, 79.3% en 1936, 82.8% en 1937, 70% en 1938. Para Italia, 80% en 1934, 93.8% en 1935, 87.5% en 1936, 99.6% en 1937, 96% en 1938. Para Alemania, 79.8% en 1934, 94% en 1935, 106.3% en 1936, 117.2% en 1937, 125% en 1938. Para Japón, 128.7% en 1934, 141.8% en 1935, 151.1% en 1936, 170.5% en 1937 y 165% en 1938. Para la Unión Soviética, las cifras son: 238.4% en 1934, 293.4% en 1935, 382.3% en 1936, 424% en 1937, y 477% en 1938.

De esta lista se desprende que la Unión Soviética es el único país en el mundo que no conoce la crisis, y en donde la industria se desarrolla y crece todo el tiempo. De esta lista puede desprenderse también que durante las crisis económicas han comenzado y se están desarrollando en los Estados Unidos, Gran Bretaña y Francia. De esta misma lista puede también deducirse que ya en 1938 había empezado para Japón e Italia, el movimiento descendente de la industria, que se adelantaron a Alemania en transformar y colocar economías sobre bases guerreras. Finalmente puede observarse en esta tabla que Alemania que estaba después de Italia y Japón al reformar su economía sobre un pie de guerra aun tiene un cierto movimiento, aunque pequeño, en su industria semejante al que tuvo lugar recientemente en Japón e Italia. No puede haber duda, que a menos que algo imprevisto ocurra, el mismo movimiento descendente sufrido por Japón e Italia, tiene que ser experimentado por la industria Alemana.

¿Qué significa el cambio natural de la economía de un país, a una economía sobre bases de guerra? Significa darle a la industria un desarrollo guerrero parcial en todo sentido, para aumentar la producción de mercancías necesarias para la guerra, mercancías que no son para el consumo del pueblo, restringir la producción en toda forma, especialmente artículos de consumo popular para el mercado—consecuentemente reducir el consumo del pueblo y confrontar al país con una crisis económica.

Tal es el cuadro concreto del movimiento de la nueva crisis económica en los países capitalistas. Naturalmente tal cambio desfavorable en los negocios económicos, tiene que conducir a estos países a la agudización de sus relaciones. Ya las crisis anteriores habían transformado el juego, y conducido a la agudización en la lucha por mercados para fuentes de materias primas. La toma de Manchuria y el Norte de China por el Japón, la toma de Abisinia por Italia—reflejan el agudo de la lucha entre los poderes por la posesión de mercados.

REDIVISION DEL MUNDO

Una nueva crisis económica, conduce sin duda, a una agudización en la lucha imperialista. No es ya una competencia por mercados. Estos métodos de la primera guerra reconocidos como inadecuados. Es la nueva redivisión del mundo, de esferas de influencia y colonias por acción militar.

Japón empezó a justificar sus acciones de agresor con el argumento de que cuando se firmó el Pacto de los Nuevos Poderes fue robado de sus derechos; y la guerra le impidió extender su territorio a expensas de China, mientras que Inglaterra y Francia poseen enormes colonias. Italia también recuerda que ella fue robada de lo prometido cuando el botín fue dividido, después de la primera guerra imperialista, y que se deben recomensar a expensas de las esferas de influencia de Inglaterra y Francia. Alemania que sufrió tremendamente como un resultado de la primera guerra imperialista, y la paz de Versalles se une a Japón e Italia demandando la extensión de su territorio en Europa, que le sean devueltas las colonias que le fueron quitadas por los victoriosos en la primera guerra imperialista. Y así fue como la amenaza de los tres poderosos agresores empezó a tomar forma.

Lo siguiente es una enumeración de los acontecimientos más importantes durante los períodos que hacemos un recuento, y que marcan el principio de una nueva guerra imperialista. En 1935, Italia atacó Abisinia y se apoderó de ella. En el verano de 1936, Alemania e Italia organizaron una intervención militar en España. Alemania estableciendo su dominación en el Norte de España y en el Marruecos Español, Italia en el Sur de España y en las Islas Baleares, En

1937, el Japón después de apoderarse de la Manchuria, invadió el Norte y Centro de China, ocupa Peking, Tientsin, Shanghai empieza a exprimir a sus competidores extranjeros la zona ocupada. Al principio de 1938, Alemania se apodera de Austria, y en el otoño del 1938 de la región del Sudeten de Checoslovaquia. Al finalizar 1938, Japón se apodera de Cantón y al principio de 1939 de las Islas de Hainan.

De esta manera, la guerra ha colocado en su órbita más de 500 millones de personas afectando un vasto territorio que se extiende desde Tientsin, Shanghai y Cantón y a través de Abisinia hasta Gibraltar.

LOS PACTOS DESPUÉS DE LA GUERRA DEL 14

Después de la primera guerra imperialista, las naciones victoriosas—Primeramente Inglaterra, Francia y los Estados Unidos establecieron un nuevo sistema de relaciones entre los países, un sistema de paz de post-guerra. Los principales propagandistas de este sistema fueron los Nueve Poderes del famoso Pacto, en el Lejano Oriente, el Tratado de Versalles y otros tratados en Europa. La Liga de las Naciones regularía las relaciones existentes entre los países dentro del marco de este sistema, sobre la base de un frente unido de Estados, de cierta colectividad de la seguridad de los Estados. Sin embargo, tres Estados agresores y la guerra imperialista desencadenada por ellos, han trastornado este sistema de paz de post-guerra: Japón, rompió el Pacto de los Nueve Poderes, Alemania e Italia destruyeron el Tratado de Versalles. Para tener sus manos libres de ataduras, estos Estados se retiraron de la Liga de las Naciones.

La nueva guerra imperialista es un hecho. En nuestros tiempos no es tan fácil romper repetidamente e irse directamente a la guerra. Sin tomar en cuenta tratados de diversas clases, sin tomar en cuenta la opinión pública, los políticos burgueses están conscientes de este hecho. Lo mismo los caudillos fascistas. Y esta es la razón por la que los caudillos fascistas antes de lanzarse a la guerra, decidieron trabajar la opinión pública en una forma conveniente a ellos; engañando a la opinión pública.

ITALIA SE BURLA DE LAS MANOBRAS FASCISTAS

¿Qué existe una unión militar de Alemania e Italia contra los intereses de Inglaterra y Francia en Europa? Realmente no, absolutamente no hay ninguna unión! ¡Nosotros no tenemos ninguna unión militar de ninguna clase. Todo lo que "nosotros" tenemos es un inocente eje Roma—Berlín. Esto es, solamente una cierta fórmula geométrica, refiriéndose a un eje (líneas). Una unión militar de Alemania, Italia y el Japón contra los intereses de los Estados Unidos, Inglaterra, Francia en el Lejano Oriente! No es eso. ¡Nosotros no tenemos ninguna alianza militar! Todo lo que tenemos "nosotros" es un inocente "triángulo Roma—Berlín—Tokio" esto es, una ligera inclinación por la geometría (línea general). Guerra contra los intereses de Inglaterra, Francia y los Estados Unidos? Mentira. "Nosotros" hacemos la guerra contra el Comintern, y no contra estos Estados. Si Ud. no lo cree, lea el "Pacto contra el Comintern" concluido entre Italia, Alemania y el Japón.

Así fue como los señores agresores pensaron engañar a la opinión pública, y aunque su juego resultó tan sólo, porque es ridículo buscar "unión" en el Comintern, en los desiertos de la Mongolia, en las montañas de Abisinia en las regiones desoladas del Marruecos Español (risas). Pero la guerra es inexorable. No puede ocultarse detrás de ningún velo. Ningún "eje", ni "triángulo" ni "pactos" contra el Comintern" pueden ocultar el hecho de que el Japón durante este periodo se ha apoderado de un vasto territorio chino, que Italia se apoderó de Abisinia, Alemania de Austria, y la región del Sudeten, Alemania e Italia invadieron España, todo esto en oposición a los intereses de los Estados no-agresores.

La guerra permanece siendo guerra, la alianza de agresores militares, una alianza militar, y los agresores, siguen siendo agresores. La característica de esta guerra imperialista es que aun no ha empezado a ser una guerra mundial universal. La guerra ha sido emprendida por Estados agresores que pasan por encima de los intereses de los Estados no-agresores, principalmente, los Estados Unidos, Inglaterra y Francia mientras los últimos se echan atrás y retroceden, haciendo concesiones y más concesiones a los agresores. Así, pues, una revisión del mundo y de esferas de influencia está tomando lugar ante nuestros ojos, a expensas de los intereses de los Estados no-agresores, sin que esos últimos traten de resistir, y aun con cierta complicidad de su parte. Es increíble pero es un hecho. Como se explica este extraño carácter de la nueva guerra imperialista? Como podía ser que Estados no-agresores con grandes posibilidades en su medio, tan fácilmente

y sin ninguna resistencia han abandonado su posición y obligaciones para agrandar a los agresores? ¿Podría explicarse esto este agudo por debilidad de los no-agresores? ¡Claro que no! Los Estados democráticos no agresores combinados son más fuerte, sin lugar a dudas que los Estados fascistas, no sólo económica sino militarmente. Siendo este el caso, como se explican las sistemáticas concesiones hechas a los Estados agresores?

Esto puede explicarse por el temor de que puedan declararse revoluciones en caso de que los Estados no agresores se vean envueltos en guerra, y que así la guerra pueda convertirse en una catástrofe mundial. Los burgueses políticos saben que la primera guerra imperialista trajo la victoria de la revolución en una sexta parte del mundo, en una de las más grandes naciones. Por supuesto ellos temen que la segunda guerra imperialista pueda también conducir a la victoria de la revolución en una o en varias naciones.

LA POLITICA DE NO INTERVENCIÓN

Pero esta no es la única, ni la principal razón. La principal razón es que la mayoría de los países no agresores, y principalmente Inglaterra y Francia han abandonado la política de seguridad colectiva, la política de resistencia colectiva a los agresores, que ellos han tomado la posición de no-intervención, la posición de "neutralidad". Formalmente, la política de no-intervención puede ser descrita en las siguientes frases:—Dejemos que cada país se defienda solo contra los agresores, como le parezca y como quiera. Esto no nos atañe. Nosotros comercializamos con ambos, con los agresores y con sus víctimas". Pero de hecho la política de no intervención es sinónimo de complicidad con la agresión, para desencadenar una guerra,—por lo consiguiente, para su transformación en una guerra mundial.

Por medio de esta política de no-intervención, se desarrolló una facilidad y un deseo de no impedir al agresor de que cometa sus actos salvajes, de no impedir, digamos por ejemplo, el Japón que se envuelva en una guerra con China, y aun mejor con la Unión Soviética, para no impedir a Alemania. Esto no nos atañe. Nosotros comercializamos con ambos, con los agresores y con sus víctimas". Pero de hecho la política de no intervención es sinónimo de complicidad con la agresión, para desencadenar una guerra,—por lo consiguiente, para su transformación en una guerra mundial.

Por medio de esta política de no-intervención, se desarrolló una facilidad y un deseo de no impedir al agresor de que cometa sus actos salvajes, de no impedir, digamos por ejemplo, el Japón que se envuelva en una guerra con China, y aun mejor con la Unión Soviética, para no impedir a Alemania. Esto no nos atañe. Nosotros comercializamos con ambos, con los agresores y con sus víctimas". Pero de hecho la política de no intervención es sinónimo de complicidad con la agresión, para desencadenar una guerra,—por lo consiguiente, para su transformación en una guerra mundial.

Tomemos por ejemplo al Japón. Vive la pena observar que antes que el Japón invadiera el Norte de China, todos los periódicos de alguna influencia franceses y británicos, proclamaron muy alto la debilidad de la China, su poca habilidad de ofrecer alguna resistencia, y que el ejército japonés podría ser subyugado en dos o tres meses, y los políticos Europeos y Americanos empezaron a observar y esperar. Y más tarde cuando Japón se lanzó a la guerra, ellos le permitieron apoderarse de Shanghai, el centro del capital extranjero en la China, le permitieron apoderarse de Cantón, centro de la influencia monopolista británica en el Sur de la China, le permitieron apoderarse de las Islas de Hainan, y le permitieron rodear a Hongkong. No era esto para darle ánimos al agresor? Era como si le dijeran: Húndanse más en la guerra, y entonces nosotros veremos".

Tomemos como ejemplo a Alemania. Le fué permitido apoderarse de Austria, a pesar de su obligación de defender la independencia de Austria, le cedieron la región del Sudeten, dejaron a Checoslovaquia a merced de su propia suerte, violando por lo tanto todas sus obligaciones, y se ponen a vociferar en la prensa acerca de "la debilidad del ejército Ruso", acerca de "la desmoralización de la fuerza aérea Ruso" acerca de "tu, muchos" en la Unión Soviética, urgiéndole a los alemanes a que extendieran su marcha hacia el Este, prometiéndoles un fácil botín, y aneurándolos en esta forma: Ustedes solo emplean la guerra contra los Bolcheviques, y todo lo demás será muy fácil". Debe admitirse que esto es como animar a los agresores.

LA POLITICA INSIDIOSA DE INGLATERRA Y FRANCIA

La confusión inventada por la prensa Inglesa, Francesa y de Norte América, acerca de la Unión Soviética es muy característica. Los señores que estas presas, lanzaron innumerables artículos en sus comentarios acerca de la marcha de los alemanes sobre la Ucrania Soviética. Hablaban de que éstos tenían ya en su poder la tan llamada Ucrania Cárpata con una población de 700,000, y que a más tardar en esta primavera, los alemanes se anexarían la Ucrania Soviética con una población de más de 30,000,000 a la Ucrania Cárpata. Pareció como si todo el objeto de esta confusión sospechosa fuera deparar la ira de la Unión Soviética contra Alemania, envenenar la atmósfera y provocar un conflicto con Alemania, sin ninguna base visible.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

SILVIA SIDNEY Por EMMA PEREZ

En estos momentos en que se está dando el Gran Waltz, cinta en la que figura en primera línea la gran artista Silvia Sidney, queremos reproducir el criterio que de ella hace la querida comañera cubana, la gran poetisa Emma Pérez.

Entre los artífices democratas y ardentemente anti-fascistas que trabajan en la brillante Hollywood contra la persistencia del crimen destacado por Mussolini y Hitler y hecho cada día más posible por la complicidad ya desnudada de "los líderes de la democracia", como llama con feroz sarcasmo a los traidores Daladier y Chamberlain el gran escritor Raymond Gram Swing de la Revista KEN, veo que figura la apasionante Silvia Sidney.

Figuran otros muchos; entre ellos figura Joan Crawford, que es demócrata de militancia antigua; y Bette Davis, que por su luminosa inteligencia cometería enorme delito si no lo fuera; y Clark Gable, rudo y sano; y Errol Flynn, que ha ido a España personalmente a llevar su salud de adhesión a un pueblo a quien admira; y tantos más, que no me alcanzaría este artículo para nombrarlos.

Pero quiero hablar de la lealtad de Silvia Sidney, que, al defender la causa democrática, que es la causa de los pueblos hambreados por los bárbaros del fascismo desolador y asolador, es leal a su trabajo de artista excelente—casi única—que ha sido siempre igual; quiero decir, desvanecido en el marco de la tragedia del trabajador y en la angustia de los pobres del mundo que luchan por variarle a la vida sus formas dolorosas.

Ni una vez hemos visto a la Silvia Sidney de los ojos redondeados de espanto y de las marchas firmes por las calles tortuosas y oscuras, transformarse en mujer lujosa del cine. Jamás ella nos ha exhibido trajes de los grandes modistos de Hollywood; jamás ha encarnado otros papeles que los de muchacha humilde y trágica, acosada por una sociedad que ella nos grita desde la pantalla (con voz que es un drama vivo, cortante y lacerante) que es preciso mejorar y cambiar.

En las montañas, entre los leñadores y de noche "vuelven con los troncos que cortaron sobre las venas"; en los barrios pobres donde el hacinamiento de los hombres, de las mujeres y sus hijos, lo desfigura todo; en los talleres, donde las gentes "ya no pueden más"; en las fábricas, en las minas, en las cárceles, en el trabajo duro y en el dolor más duro aún que el trabajo, ha aparecido siempre ante nosotros, con su rostro que quema la pantalla y con sus dominantes gritos que, cuando dejamos el teatro, nos siguen golpeando bajo el cráneo como enormes martillos. Siempre así. Siempre levantando su pecho—el pecho más altivo de Hollywood—en medio de las persecuciones de las injusticias, de la sangre siempre lanzándose en defensa de los humillados y ofendidos. ¿Qué hubiera dicho Dostoiéwsky del rostro incomparable de tragedia de esta muchacha fiera y acosada, tan parecida muchas veces a sus mujeres en suplicio, pero tan diferente siempre a ellas por la rebeldía y la decisión? siempre doblada sobre los niños que en los barrios pobres son como gorriones en bandadas, para peinarlos, sonreírles, darle su propio pan. Siempre valiente.

No se necesitaba por cierto un extraordinario poder de observación para darse cuenta en seguida de que la Sidney sentía sus papeles y los amaba. Un triunfo, tras otro, han coronando sus películas de carácter "distinto" a las demás. No se si se podría decir "social"; mejor sería decir quizás "humano". De carácter humano esto está bien. La Sidney ha sido la insustituible estrella de las cintas "humanas". Transida de verdad, ha trabajado en cada uno de sus FILMS admirables Cuando "Callejón sin salida", cuando "Furia",

De la SEMANA SANTA POLITICA

LAS SIETE PALABRAS

ÑATO ACOSTA. Sed tengo.

LEON CORTES. Esta tarde estarás conmigo en el Paraíso.

LA DEMOCRACIA. ¡Señor, Señor, por qué me has abandonado.

LEON CORTES. Todo está consumado.

DON RICARDO (a León Cortés) Madre, he aquí a tu hijo, (A Calderón Guardia) Hijo, he aquí a tu madre.

CALDERON. (A Luis Fernández) En tus manos encomiendo mi espíritu.

EL PUEBLO. Señor, perdónalos porque no saben lo que hacen.

cuando aquella película en colores cuyo nombre no puedo recordar, a pesar de que tengo sus escenas maravillosas vivas frente a mis ojos, que era en la montaña y que nos hizo asistir a la muerte de un niño de tres años, ella supo estremecer, a gritos terribles, las raíces de nuestros corazones. Ni una vez después de ver a Silvia "quemar la pantalla", hemos podido salir del cine hablando de otra cosa que de su rostro y su voz y su ardor y su rebeldía y su decisión.

Ahora, rebelde y decidida, integra el Comité Anti-Nazi de Hollywood y firma condenaciones contra el crimen de los monstruos del régimen sangriento y envía su ayuda al gran pueblo de España, que está comprando con sus niños (con sangre y pedazos de sus niños! la paz del mundo. Eso tenía que ser. Si se hacía un Comité en Hollywood para ayudar a la España leal, tenía que estar en él, por lealtad a ella misma, a su trabajo y a sus sentimientos la incomparable Silvia Sidney. Con sus ojos redondeados y su voz lacerante y cortante, ella le está pidiendo al mundo entero que salve a España del crimen.

VIGORIZA

HIPOFERROL
EL TONICO PARA SUS NERVIOS

Producto de la
**Botica
Francesa**

Llamamos la atención a todos los Militantes

A todos los militantes del Partido les recordamos que está en pie la campaña para conseguir 2.000 suscritores de "TRABAJO". Parece que algunos compañeros no han oído los llamamientos anteriores de la Administración en este sentido. Debemos recordarles a estos compañeros que el único sacrificio y la única labor que "TRABAJO" les pide en estos momentos es la de conseguir suscritores, y que esa labor es relativamente bien pequeña para que no la cumplan. Hay en San José más de mil personas que compran con regularidad el periódico al pregón, y que con un esfuerzo de todos los compañeros lo llegarían a comprar por suscripción.

Además deben recordar todos los compañeros que en estos momentos el Comité de Redacción del periódico está haciendo un sacrificio mayor para darle mejor contenido y mayor tamaño a nuestro semanario, y que ese sacrificio no debe caer en el vacío sino que debe ser correspondido por todo el Partido. Esperamos que todos los militantes demuestren su devoción a la causa con hechos concretos, realizando esta labor urgente y de gran importancia que les señala el Partido.

Queremos citar aquí para ejemplo a los militantes al compañero Guillermo Fernández, que es uno de los que más han trabajado en conseguir nuevos suscritores, y que va a la cabeza en esta labor. El compañero Fernández, mediante una labor tenaz y continua, nos trae todas las semanas nuevos suscritores. Una felicitación de "TRABAJO" para el c. Guíllermo Fernández, y que los demás compañeros sigan su ejemplo.

LA ADMINISTRACION

¡ELEGANCIA!



UNICAMENTE la consigue usted VISTIENDO
en la SASTRERIA

LA ULTIMA MODA

Teléfono 4777 - frente al Palacio de Justicia - Apartado 252

DE

Harold Nicholas

Los mejores casimires y el corte más PERFECTO

Un viaje a Panamá

para el compañero que haya logrado reclutar más militantes
de AHORA AL ULTIMO DE JULIO

Se trata de organizar y poner a militar en el menor plazo posible a los miles de simpatizantes desorganizados con que cuenta el Partido.

La campaña general de reclutamiento estará bajo la responsabilidad de los compañeros Fallas y Ferreto, Secretarios de Propaganda y Organización, respectivamente, del Buró Político.

En cada provincia el trabajo estará directamente a cargo del Comité seccional y en él tendrán participación todos los militantes.

Cada militante deberá retirar las tarjetas de reclutamiento en su respectivo Comité Seccional. Al dorso de cada tarjeta deberá poner su nombre con el objeto de poder apreciar el último de Julio el trabajo hecho por cada uno.

El mínimo de militantes que deberá reclutar cada sección en el plazo indicado es el siguiente:

San José	500
Alajuela	150
Heredia	100
Cartago	50
Turrialba	100
Puntarenas	75
Limón	50
Total	1025

EL PARTIDO DARA LOS PASAJES y los GASTOS de PERMANENCIA en PANAMA al CAMARADA que RESULTE VENCEDOR

COMO VA ESA SALUD?

TRATAMIENTO DE LA PIORREA

En los últimos tiempos es tan aplicando tratamiento eléctrico a los tejidos de las encías para destruir los que están en mal estado, pero toda vía no se ha probado que dicho tratamiento sea definitivo. Hay otros métodos que si han dado buenos resultados y en los que se ha podido comprobar como dientes que parecían destinados a la extracción se pueden salvar.

Primero se necesita tomar

una radiografía completa de la dentadura, la cual será de bidamente estudiada por el dentista para determinar si hay hueso sano alrededor de las raíces del diente malo. Luego el dentista procederá a poner las encías y la boca en general en buenas condiciones; limpiará bien los dientes, quitará el tártaro y los pequeños depósitos formados alrededor de las raíces. Luego removerá

lo que llamamos sobrehueso y enseñará al paciente a darse masaje en las encías. El masaje en las encías es muy importante. La remoción del tártaro y los masajes influyen para que se endurezca en poco tiempo el tejido de las encías. El paciente debe hacerse masaje todas las mañanas y todas las noches por el resto de su vida y con esto evitará que de nuevo lo ataque la piorrea.

El c. Oscar Fuentes de Limón uno de los miembros más activos de nuestro movimiento

La Sra. de Finanzas del Comité Seccional de San José ha recibido 50 colonos, 25 centimos del c. Oscar Fuentes de Limón.

Hace poco más de un mes que este compañero se llevó 200 folletos del c. Mora, para aquel puerto y ahora nos envía la suma dicha por la venta de éstos. Para ayudar a nuestro Partido, se puso a vender los a 25 centimos el ejemplar. Si nuestro movimiento tuviera

muchos militantes como el c. Oscar Fuentes, podría avanzar con más rapidez.

La Sra. de Finanzas da al c. Fuentes las gracias por su eficaz ayuda.

FOTOGRAFADO

CABEZAS

El más moderno y mejor equipado del país.
75varas al Sur de la Catedral.

Apartado 1146 : : Teléfono 4380

Stalin en trascen...

Viene de la pág. TRES
Por supuesto que es completamente posible, que haya en Alemania, hombres tratadores, que sueñen con la anexión del elefante, esto es, la Ucrania Soviética al insecto, esto es, a la llamada Ucrania Cárpata. Y si existen tales hombres tras tornados en Alemania, es seguro que nosotros deberemos encontrar suficientes camisas de fuerza para tales hombres (tremendas ovaciones). Pero si nos olvidamos de estos hombres locos, y nos volvemos a las personas normales, no es claro que es ridículo y estúpido hablar seriamente de la anexión de la Ucrania Soviética a la tan llamada Ucrania Cárpata? Simplemente pensemos en eso. El insecto se dirige al elefante y le dice: "Ah, hermano, como lo siento por tí. Tú vivies sin tierra, tenientes, sin capitalistas, sin ópresion nacional, sin patrones fascistas. Le llamas tú a eso vida? Te miro y no puedo resistirme a decirte que no hay salvación para tí, a menos que te unas a mí (risas generales). Yo te permito que tu pequeño pedacito de territorio lo unas a mis vastos dominios" (Risas general y aplausos).

Es aun más curioso que algunos políticos y periodistas Europeos y Americanos, que han perdido la paciencia esperando la "marcha sobre la Unión Soviética", empiezan a revelar los verdades. Por hechos detrás de la política de no-intervención. Abiertamente dicen blanco y negro que los alemanes los han "desilusionado" cruelmente, que un vez de marchar hacia el Este contra la Unión Soviética, se han vuelto hacia el Oeste, si les parece a Uds., a demandar colonias. Uno puede pensar que los distritos de Checoslovaquia fueron cedidos a Alemania como pago para que se lan

zaran en guerra contra la Unión Soviética, y ahora los alemanes rehusan pagar el precio, diciéndoles a sus dueños que se cobren entre ellos mismos. Esta muy lejos de mí hacer un sermón a propósito de la política de no-intervención, y hablar de traiciones, etc. Tendría poco sentido hablar de moral a personas que no reconocen una moralidad humana. Como los viejos políticos burgueses dicen, política, es política. Dobe ser notado sin embargo que este juego político y peligroso, de los adherentes de la no-intervención puede terminar en un desenlace muy serio para ellos mismos.

Esta es la verdadera fase de la dominante política de no-intervención. Tal es la situación política en los países capitalistas.

LA NUEVA SITUACION DE LAS RELACIONES INTERNACIONALES

La guerra ha creado una nueva situación en las relaciones entre los países. Ha traído consigo una atmósfera de alarma y de inseguridad en estas relaciones. Mirando los fundamentos de este sistema de paz de pos-guerra, y pasando encima de los más elementales principios de ley internacional, la guerra ha puesto a prueba el valor de tratados internacionales y de obligaciones contraídas. Esquemas de Pacifismo y desarmamentos están no solo muertas, sino enterradas también. La fiebre de armarse ha tomado el lugar de las esquemas. Todos se han principiado a armarse, desde los pequeños Estados hasta los más grandes, incluso aquellos Estados y principalmente esos Estados adherentes a la política de no-intervención. Nadie cree ya en aquellos discursos que alegan que las concesiones hechas en Munich, y el arreglo

de Munich han abierto una nueva era de "pacificamento". Esto no es creído ni aun por los mismos signatarios del Arreglo de Munich.

Por supuesto que la URSS, no podía ignorar estos eventos. No hay duda, que cualquier guerra, por pequeña que sea, principada por los agresores en los rincones más remotos de la tierra, es un peligro formidable para los países pacíficos. Es entonces más serio el peligro que se levanta de una nueva guerra imperialista que alcanza en su órbita ya 500 millones de personas en Asia, Africa y Europa. Por lo consiguiente mientras sin ninguna vacilación persiga una política de paz, nuestro país ha hecho grandes esfuerzos para reforzar la preparación luchadora de nuestro Ejército Rojo y de nuestra marina Roja.

Al mismo tiempo y para consolidar su posición internacional, la Unión Soviética tomó medidas en otros aspectos. Al finalizar 1934, nuestro país se unió a la Liga de las Naciones, considerando que con todas las debilidades de la Liga podría servir como el lugar para exhibir a los agresores y como un cierto instrumento de paz, el aunque débil, podría parar el desencadenamiento de una nueva guerra. La Unión Soviética, considera que una organización internacional, aunque débil como la Liga de las Naciones, no debería ser desafiada en unos tiempos tan difíciles.

En mayo de 1935, Francia y la Unión Soviética celebraron un pacto de asistencia mutua, contra posibles ataques de los agresores. Simultáneamente un pacto análogo fue celebrado con Checoslovaquia. En marzo de 1936, la Unión Soviética celebró un tratado de asistencia mutua con la República Mongólica. En agosto de 1937, la URSS;

concluyó un pacto de no agresión con la República China. En tales condiciones difíciles internacionales, la Unión Soviética ha continuado su política exterior, y ha mantenido la causa por la preservación de la paz.

LA POLITICA EXTERIOR DE LA UNION SOVIETICA

La política exterior de la Unión Soviética, es clara y comprensible: Primeramente, estamos por la paz y por el reforzamiento de relaciones comerciales con todos los países, esta es nuestra posición, y la mantendremos siempre que dichos países sostengan idénticas relaciones con la Unión Soviética, siempre que estos países no hagan ningún intento de traspasar directa o indirectamente la integridad y seguridad de las fronteras del Estado Soviético.

Segundo. Estamos por las relaciones pacíficas con todos los países vecinos que tienen fronteras comunes con la URSS.

Tercero. Estamos por rendir apoyo a las naciones víctimas de la agresión, y que luchan por la independencia de sus países.

Cuarto. No tenemos miedo de las amenazas de los agresores y estamos listos para responder con dos golpes por uno de los instigadores de la guerra, que intenten infringir la integridad de las fronteras soviéticas.

Esta es la política exterior de la Unión Soviética (Continuados aplausos).

(En el número próximo publicaremos el final de este discurso.)

PIYAZOS Y PULLITAS

GALERIA DE TELEGRAMAS

Con motivo de los acontecimientos políticos de estos días, hemos visto en la prensa diaria un desfile de telegramas, tras cada uno de los cuales se advina una figura humana ejecutando una ridícula pirueta en una humillada o clown naca posición; ya en cuatro patas, ya haciendo la plancha, ya bailando en la cuerda floja, y todos tratando de congraciarse con el Mandatario. En este desfile encuentra Ud. diversos matices humanos, desde el Pollo Fernández con su seriedad que nadie toma en serio, hasta el más humilde empleado público, pasando por el médico Amador que hace poco no hallaba en dónde poner al Dr. Peña Chavarría el profesor don Rómulo Valencia, y el ingeniero don Gonzalo Truque.

Nos parece ver la sonrisa de satisfacción con que se senta a escribir su telegrama o fueran a ponerlo a la oficina del lugar.

En casi todos estos telegramas encontrará el lector el mismo del que a pesar de su entusiasmo por don León, trata de economizarse unos centavos.

Allá en su fuero interno se debe haber dicho: "poniendo 'felicitelo' me ahorro una pequeña economía. ¡Qué caray! la amistad vaya y venga y el rial en su lugar". Y es así como han reunido en una sola palabra verbos y pronombres y quitado artículos, conjunciones y preposiciones y todas las formas gramaticales que ellos han juzgado de segundo orden, a fin de gastar menos en su telegrama, con el que, han tratado de asegurarse el hueso o conseguir uno.

¡Oh monjes de Swif el autor de "Gulliver en el país de los enanos", cuánto os hemos recordado leyendo estos telegramas!

EL SERVICIO DE INTELI GENCIA EN COSTA RICA

cuida a don Ricardo. Se queja don Ricardo del esbirraje este bledico frente a su casa, dice, pues de los últimos sucesos. Y es que nuestro Servicio de Inteligencia no puede ser más chambón: nuestros esbirros no se pierden, al momento los saca uno. Cuando Ud. vea un hombre con calzones claros, saco negro, gabardina barata al brazo y un bulto en la espalda, puede asegurar que es un subalterno de don Monolo Rodríguez, jefe de nuestro Scotland Yard. ¡Y luego proceden tan sin cautela! No se nos olvida cuando le estaforan la cara a Carlos Luis Sáenz. La tarde del día en que llevaron a cabo este hecho, situaron desde buena temprana, frente a la casa de una compañera un camión cubierto con un mantillo relleno de esbirros haciendo zorro listos a caer nos encima a la menor señal de rebeldía por aquel acto de irrespeto a la República. Creían que nosotros no sabíamos lo que hacía el misterioso armatoste allí parado y lo que tapaba aquella hipocrita lona. ¡Y cuán inteligente se debe haber sentido don Manolo con su camión lleno de Sherlock Holmes vestidos con calzón claro y saco oscuro!

Pero lo más peregrino de todo es la salida del Director de policía que dice que no sabe de dónde sacó don Ricardo semejante barbaridad; que es verdad que ellos tienen establecido un servicio detectivesco

FABULA

El CANDIDATO de los ZORROS

Por Florián Goyena

La República de la Selva no daba muy aborrotada, y con justo motivo, ya que se trataba de elegir al sucesor del jefe que terminaba su período legal.

Los nerviosos venados corrían de aquí para allá, los monos aturridos no tenían sosiego en las ramas de los árboles; las loras chachareaban en los manglares todo el santo día. Venados, monos y loras convenían en que para ellos lo mejor sería un jefe que no tuviera garras ni colmillos.

Pero los coyotes, en entendimiento nocturno con los zorros, se reunieron para buscar un sucesor del jefe que les conviniera plenamente.

"Elijamos a tío tigre, que es nuestro aliado nocturnal y la cosa está resuelta; cuando tío tigre mate venados o monos, nos dejará una parte para banquete nuestro y ¡qué más que comen!" dijeron los coyotes.

"¡Dios nos libre! contestaron los zorros: todos conocen a tío tigre y no han de ser tan tontos: para elegirlo jefe, sabiendo que tiene garras y colmillos! No, no, de ninguna manera! ¡Ese no ha de ser nuestro candidato!"

"¿Y quién se atreverá a imponerse a tío tigre? ¡Ay! del uo lo nicieré!", dijeron los coyotes.

"Poco a poco hermanos, poco a poco! Vamos por partes: al pueblo de la selva no hay que asustarlo desde el principio; es nuestro aviso que debemos proponer un candidato que no tenga garras ni colmillos; nosotros proponemos al corderito blanco, ¿qué otro puede ser más inocente y más inofensivo?" arguyeron los zorros.

"¡Al corderito dijeron los coyotes alarmados. Pues, ¿cómo? el cordero permitirá nuestros

banquetes de sangre y de carne? ¡Nosotros, no estamos dispuestos a comer hierbas como él y lo suyos!". "No se trata de eso hermanos, contaron los zorros. Oíd: el cordero será nuestro jefe, con el apoyo incontestable del pueblo. Pero el cordero ha de aceptar nos, en cambio del alto honor que le dispensamos que le nombramos sus compañeros de gobierno, entendéis...? y el primer ministro ha de ser tío tigre, ¿os parece?"

Los coyotes entendieron, y el convenio quedó cerrado.

Los zorros buscaron inmediatamente a las loras y se deshicieron en elogios del cordero; que el cordero era el más elocuente con su silencio, que tenía un corazón de oro, que era el amado de los dioses, etc. etc. y que nadie mejor que el cordero para ser el sucesor del jefe. Por supuesto, las loras se entusiasmaron y se echaron a gritar por toda la selva: ¡Viva el cordero! ¡Viva! Pronto los monos se unieron a las loras y la popularidad del cordero fué creciendo hora con hora.

Bueno, por su parte, los coyotes fueron a buscar al jefe saliente que era uno de los suyos y lo enteraron de los sucesos; de la popularidad del cordero, del entusiasmo de los monos y de la felicidad de las loras. El jefe quedó asombrado con la historia. "Pero, y bien, hermanos, y las apariencias para que no se diga mañana que ésta no es una República?". ¿Para que se vea que yo soy neutral en la contienda?"

—Nada más fácil, dijo un zorro viejo que estaba allí presente: desde ahora hasta des, pues de las elecciones te fingi

rás ciego y nos dejarás hacer a nosotros... Y sucedió que llegado el día de las elecciones tío tigre se instaló al lado de la urna de los votos y empezó a rugir: ¡Viva el cordero! y a decir por lo bajo a los que se acercaban a votar: "¡Ay del que no vote por nuestro candidato!"

Y como algunos listos y algunos rebeldes no quisieron votar por el cordero, el tigre, sin más ni menos les arrebató el voto con un tremendo zarzapato, los volantes remolbuidos. Los votantes rebeldes viendo el proceder de tío tigre se acercaron al viejo jefe y le decían: "Pero, ¿no ve usted lo que está pasando? ¡Esto es una imposición despotica que da al traste con nuestra República! Y el viejo jefe les contestaba: "¡Yo no veo nada! Aquí estoy yo, y ésta es la más completa garantía de neutralidad... ¡Y no me vengán con quejas, porque esto es rebeldía y yo tengo la gara dura!"

"Para no cansarlos con el cuento, el resultado de todo esto fué la elección del cordero por una inmensa mayoría. Por supuesto el pobre cordero, rodeado de coyotes y de tigres, nunca gobernó, en su gobierno se hizo la voluntad del primer ministro, tío tigre, y todos éstos se bataron hasta reventar, con perjuicio de las loras, los monos y los venados, naturalmente! Y un día en que el bueno del cordero intentó rebelarse contra tamaña injusticia, urgido por el remordimiento de conciencia, sucedió que tío tigre, sin más ni más, lo despedazó de uno de sus manotazos, y entre él y sus aliados se lo almorzarón con toda tranquilidad.

PRESENTAMOS



a Tío Conejo

por Ventura Cordero

Presentamos hoy al público costarricense un personaje cómico de la vida nacional que salta, ágil y decidido, con la frescura de su temperamento tico, y portando como bagaje una leyenda pintoresca y de un profundo sentido humorístico—, a las columnas de "TRABAJO", desde las cuales llevará al ambiente el soplo sutil de su ingenio pícaro y travieso.

Es Tío Conejo, la conocida figura de los cuentos de Carmen Lyra. Preferible a describir su personalidad es leer sus aventuras tan populares. Para disfrutar de su ingenio hay que recordar sus salidas y ocurrencias oportunas, que nosotros hemos querido recoger e interpretar en este "Tío Conejo" caricaturizado que hoy damos a conocer por primera vez. Nuestro hombre— que, desde luego, es ya una persona que conversa, interviene y actúa en de la vida nacional, se lanzará por todos los rincones de la manda de material para lucir sus habilidades y talento de "vivo" ciento por ciento. Tío Conejo será actor de "gran personalidad"; hombre de negocios de perspicacia formidable; político de talento indiscutible... para aprovechar las situaciones. El no presume de apóstol ni de líder y a nuestro hombre le importan un comino las conveniencias patrias. Qué Caray!!! Allá los tonitos que creen en brujas... Tío Conejo cree en las realidades "contantes y sonantes"; su doctrina política de maravillosos resultados es la de "buscarle la comba al palo". He aquí la fórmula genial. Con esta base ideológica, una frescura rotunda, y la sonrisa a toda prueba, Tío Conejo se hará dueño de lo que quiera. Podrá disfrutar de diez "huesos" y un ministerio. ¿Por qué no?

Con un espinazo flexible y un chiste a flor de labio se conquistan glorias que no se alcanzan nunca con el estudio y la capacidad intelectual.

Adelante, pues, Tío Conejo, que los horizontes están despejados. Tú será político, periodista, y brocha de categoría. Tú será el hombre del triunfo y de la sonrisa; maestro inimitable de la adulación. Vé en pos de tus concuistas, camaleón, que las ocasiones llegarán presuroso, sat a tus manos de prestidigitador, y sólo tú sabrás escamotearlas... Saluda a tu público Tío Conejo, sombrero en mano!!

Lector, si usted simpatiza con TRABAJO búsquele un suscriptor. Diríjase al Apartado 1396 o al local del Partido situado 150 varas al Sur de La Prensa Libre.

de la Plaza España a la pulpería La Uvita, pero que es para cuidar otra cosa que él no puede decir, y que además allí tienen los libros para que se convenzan de que hay nada escrito de que hayan pagado a alguien para que vaya a vigilar al ex Presidente.

¡Oh don David más sencillo! ¡Qué se la crea pisoteo viejo...! Piensa que alguien le puede comprar su inocentísima explicación que tanto se parece a los calzones claros y al saco negro del Servicio de Inteligencia tica! ¿Con qué ir a ver los libros y ya está? Este señor debe ser de los que no dan de la vida escrita... Bendigalo Dios...!

EL DR. LUJAN Y EL NINO

Gracias al NINO, es decir gracias a la palabra NINO impresa en los periódicos y no al ser de carne y hueso de poca edad, y sobre todo gracias a un chismecillo que llevó de la redacción de DIARIO DE COSTA RICA a la Casa Presidencial, ocupa hoy el Dr. Mario Luján un puesto destacado en la Secretaría de Salud. El Dr. Acosta ha buscado servidores que hagan juego con su pomposa humanidad y están dispuestos a reírle las innumerables chistes.

El NINO si que ha servido

de mampara y pedestal a más de un filántropo de menterijillas y a más de un doctor de caña buca. Para no buscar muy lejos el ejemplo, allicien Ud. al doctor Mario Luján y al doctor don Guillermo Fajó y Castro, gloria del forocostarricense, cuya nombre campea entre las celebridades colecionadas en la Enciclopedia España. Estos dos importan a doctores han sacado de su AMOR al NINO un modus vivendi y una manera de aparecer fotografiados y mentados en los periódicos.

Bajo la honrada dirección del Dr. Peña Chavarría no pudo el Dr. Luján adquirir nuevos rayos para su aureola y hasta se puso a atacar el Congreso Panamericano del Niño, que se va a celebrar en Costa Rica; pero ahora que se le ha nombrado Secretario o Presidente o cosa así de dicho Congreso, ha cambiado de actitud y se ha declarado gran impulsador de éste. Cuando se llegue tan trascendental suceso para la vida de este Hipócrates costarricense, lo veremos pasar para las cámaras fotográficas en diferentes actitudes: ora estrechando las manos de los delegados, ora prescindiendo de las sesiones, ya echando un discurso, ya acariciando la cabeza de un pobre niño con el ademán de S. Vicente de Paul

DE LA HISTORIA DE COSTA RICA

La Batalla de Ochomogo en 1823 en donde se decidió que la capital de Costa Rica pasará de Cartago a San José

Por don Manuel de Jesús Jiménez

"Era el año de 1823. Año crítico. Verdad es que ya de atrás habían perdido los costarricenses su languido reposo, con la noticia que le llegó el día 13 de octubre de 1821, de haberse proclamado la Independencia en el Reino de Guatemala. Aquí ellos habían aceptado la Independencia, habiendo en plata, por no tener otro camino, que tomar, no sin que adoptasen innumerables precauciones para salir con bien de aquel aprieto.

"Ah! Si la noticia les hubiera llegado lisa y llana mente, pues es claro que hubieran gritado llenos de jubilo victorioso la Independencia, porque poca cosa o nada medraba Costa Rica con España, pero el asunto bien mirado era muy grave. El porrazo venía de lejos: venía nada menos que de México, pasando por Guatemala, y por León, complicada desde el principio, porque cuando llegó la noticia ya se supo que Guatemala tiraba de su lado y Nicaragua para México.

"Aquí estaban por irse con el que ganase. Toda la dificultad estaba, pues, en averiguar por cuál lado re- puntaba la victoria; más eso era bien difícil sin tener mejores datos, y esperando los resolvieron agazaparse "mientras se despejaban los nubladlos del día".

"Y así como andábamos por aquí, andaban por todas partes. Por fin enojado el emperador Iturbide con aquella indecisión, resolvió mandar a Filisola; y he aquí como Guatemala tornó se al punto imperialista".

Así comienza su artículo sobre la Batalla de Ochomogo, don Manuel de Jesús Jiménez. Mucho nos gusta su reproducción íntegra, porque pinta con estilo pintoresco y realista los hombres y las situaciones de aquel momento. Pero es largo para nuestro periódico, y así nos vamos a contentar con algunos pasajes de esa Batalla de Ochomogo en la que corrió en Costa Rica la primera sangre por las ideas republicanas. Es decir por

las ideas de "izquierda" de aquel entonces. Alajuela y San José estaban por la República y Cartago por el imperio, lo mismo que Here dia. La Ochomogo se puso ron frente a frente las dos corrientes. La dirección de los negocios públicos estaba en manos de una Junta en la que figuraban dos republicanos el Bachiller Osejo y don Heremgildo Bonilla y un imperialista: don Manuel Peralta.

Fué en un sábado Santo 29 de marzo de 1823 que los Imperialistas lograron sin trabajo casi coger el poder".

"Ineficaces imperialistas" dice don Manuel de Jesús. "No sabían que ya Iturbide estaba a punto de caer con ignominia de su trono de crespel; no sabían que en ese mismo día 29 de marzo, cuando ellos en Cartago parlamentaban el Imperio, Filisola en Guatemala decretaba la convocatoria de un Congreso conforme al plan del 15 de setiembre, y reconocía que los centroamericanos se decían por

LA BATALLA DE OCHOMOGO...

Viene de la Pág. SIETE
ricanos eran libres para pronunciarse en el sentido que más les conviniera. No lo sabían y por eso, tratando de salvar a Costa Rica la anarquizaban. No lo sabían y por eso gritaban: —¡Viva el Imperio!

La noticia de la revuelta de Cartago había causado muy mal efecto en San José. El Presidente de la Asamblea, Osejo se había venido huyendo para San José lo mismo que el Comandante General don Santos Lombardo. Este encontró en San José que las cosas andaban muy mal para su persona, pues allí lo habían destituido de su empleo y nota Gregorio Ramírez, quien ordenó como primera providencia para unificar los poderes, clavar una horca en media plaza. Don Santos Lombardo escribió en seguida una carta al Padre Campos de Cartago en la que le contaba que las cosas andaban mal en San José en donde se estaban montando los cañones de que

disponía para dirigirse al día siguiente contra Cartago.
"Aquella noticia cayó en Cartago como una bomba. Los imperialistas habían creído que se iban a comer su ficata en paz y al darse cuenta de que no era así, acudieron a todos los medios hábidos y por haber con tal de mantener la paz, en tre otros al de poner a la Virgen de los Angeles a escribir la siguiente proclama:

"María por la divina gracia de que estoy llena, Madre de Dios de amor y paz, a todos mis amados hijos Gracia y Paz.—Hijos de mi más tierno afecto, vosotros que habéis sentido siempre los efectos dulces y compasivos de mi abrasada caridad, que siempre os habéis gloriado de reconocermos protectora que en prueba de vuestra fe no dudáis ocurrir a mí en lo más apurado de vuestras necesidades, que publicáis a boca llena mis gracias milagros y favores; vosotros que, sobresaltados

y conturbados así en éste como en los demás lugares de la provincia, por las as turcias infernales, que los espíritus de la novedad, visión y discordia han introducido en esta mi amada porción, estoy cierta que por la fe que profesáis deisais la tranquilidad y unión pero os halláis fluctuantes en elegir los medios... Sabed... que he inspirado a algunos Ministros del Santuario para que os escriban en mi nombre, proponiendo el único medio de quietar a unos y otros y es: el que cada lugar subsista en el sistema que hoy tiene adoptado... Contestad, pues, al que en mi nombre firma.— Fray Francisco Quintana". (Documento conservado por don J. M. Figueroa).

Al Padre Quintana con testó don Gregorio Ramirez lo siguiente:

"La Religión Santa de Jesucristo diametralmente es opuesta a la intriga, a la calumnia y al trastorno del

CAFÉ Alvarez

Le ofrece las mejores cenas y el sitio más cómodo y mejor atendido. (Frente al Teatro Moderno)

orden público y de las leyes. María Santísima no puede proteger crímenes horrendos y origen de la desolación de sus mismos hijos; no puede ver sino con rostro airado la violación de su santo asilo. En éste Cartago sólo alejará de sí los males que la amenazan por la rebelión y la felonía de unos pocos perversos, resta bleciendo el orden establecido y roto en esta ciudad, que practicará de grado o por fuerza. Dios guarde a Ud. muchos años. Cuartel general de San José, 4 de abril de 1823.—Gregorio José Ramirez".

condió en Cartago; y los cobardes se hicieron los dormidos y los valientes acudieron al cuartel.

"Mil hombres en grupos dispersos, sin orden ni concierto, salieron como en volandas a detener al enemigo, dejando recomendación de que fueran a despartar a Fray Matías para que al punto partiese con las cinco bases de paz."

Don Tranquilino Bonilla, don Felix Oriamuno, el sargento Mayor Dengo, don Hermenegildo Bonilla, don José Jaquín Carazo y don Juan Neco eran los que acudían a la intriga, a los cartagineses imperialistas.

"Adelante iba la avanzada de caballería gobernada por Ventura Garro, hercu leo tejaño, terror de todo el barrio..."

"... Erán los cinco de la mañana... Al llegar a la Meseta del alto de la cuesta de Quircoz oyeron cierto ruido, y contuvieron el andar; pero como no iban a quedarse de plañón, desamainaron los machetes, prosiguieron y miraron a pocos pasos el enemigo. Era la avanzada de los jofesinos. Hincar las espuelas a las bestias, tender al aire los aceros, dar mandobles y en sangrentar el campo, habría sido obra de demonios, que no de buenos cristianos, a quienes, aburrido estaba el Padre Quintana de decirles que se dejaran de esos caprichos. Igual cosa había dicho el Padre Madrid a los de allí, y por consiguiente ambas avanzadas en vez de matarse a cuchilladas, se pusieron a conversar dulces pláticas de paz.

"En eso estaban cuando oyeron el ruido acompasado de la caballería de Cartago puesta en galope, que se acercaba. Si ya hubiera a manecido habrían podido ob servar por la actitud marcial de los jinetes, sable en mano y sombrero a la pedrada, que no eran ya oportunos las pláticas de paz; pero como aun estaban en tinieblas los cogió de nuevo la imponente voz de don Tranquilino que decía sealado: "Amarren a esos gic chos", y al cuartel con ellos". (No hay que olvidar que los jofesinos eran apodados. Los "gicchos nota de T.). En efecto, allí cayó prisionera la avanzada jofesina".

Se le incorporó la infantería y siguieron adelante con Pedro Mayorga a la cabeza. "Cuando iban por el punto en donde el camino viejo hace un recodo y cruza el desagüe de la laguna grande de Ochomogo, que es precisamente el punto en donde hoy se bifurcan el camino antiguo y la carretera actual, vio Mayorga cerca la muerte, porque casi se

topa con un jinete jofesino que venía corriendo delante ro, armado de luciente sable. El jinete blandió al aire su acero; Mayorga disparó de su esmeril. Huyó el jinete y Mayorga salvó la vida, pero hizo inevitable con el tiro de esmeril la Batalla de Ochomogo".

Don Manuel de Jesús dice que el ejército jofesino se componía de 3 mil hombres, pero don Ricardo Fernández Cartago cree que entre jofesinos y cartagos apenas si sumarian 2 mil.

"Un nutrido tiroto de tres horas seguidas constituyó la jornada de Ochomogo".

Entre tanto había llegado el Padre Quintana con las cinco bases de paz y un crucifijo adonde estaban las reservas jofesinas. "Hijos—les decía—acuerdense que aquellos son sus hermanos; déjense de esos caprichos", y por lo tanto quitaba brios a todo el mundo".

"El Sargento Dengo de Cartago tomó las cinco Villadiego y don Toribio Torulloy comitiva no pararon hasta San José.

"Como a las ocho de la mañana recibió don Félix Oriamuno, verdadero jefe del combate, una proclama jofesina firmada por el señor San José, en la cual le llamaban a concordia. "Con vino don Félix "Total: alto el tuego, y a ver qué había sucedido. Mucha bulla y por ca sus nueces; aquí cuatro muertos, yallá diez y seis muertos, veintidós heridos y once baldados".

"Veinte muertos en cuenta mil contentados". Se firmó la paz con tal de que los cartagos entregaran las armas. Estos lo hicieron de mala gana A las seis de la tarde entraron los jofesinos a Cartago, por la calle real del Molino. "La ciudad estaba desierta. Los fuajiles almacenados en el cuartel. El cuartel cerrado con llave y ésta en poder de don Félix Oriamuno.

6 Los esperaba don Felix con don Manuel de la Torre. "Don Félix llevaba la llave del cuartel en una mano y en la otra la capitalización de Ochomogo; don Manuel llevaba pluma y tintero. El General (Gregorio Ramirez T.) recibió la llave, pero no dió la firma sino que dijo: "Ya es tarde señor Oriamuno, pues me hallo pisan do las calles de la ciudad".

Ramirez tomó actitud de vencedor. Huyeron los cabecillas, pero fueron prendidos y con todos ellos, las armas y la Capital volvió triunfante a San José.

Don Manuel de Jesús hace en el curso de su relato el siguiente comentario alreado de esta lucha entre cartagos y jofesinos; el cual nos parece interesante:

"Aquel movimiento, sin embargo, se explica por causas más hondas y eficientes. Ya entonces San José era más rico, más pujante y poderoso que Cartago. Sus costumbres eran más laboriosas, su agricultura más productiva y sus hombres más accesibles a las revoluciones del progreso; allí tenían a don Juan Mora que valía por todos los de Cartago".

Al oído del ministro de...

VIENE DE LA PÁG. 1a.
señor son "asesinos" y pillos" los nicaragüenses que han venido a Costa Rica sin papeles, huyendo de la satrapía que sabe servir tan admirablemente. Pero él no debe ignorar que está hablando en Costa Rica en donde no se desconoce lo que ocurre en Nicaragua y en donde por consiguiente se sabe que "los picaros" y los "asesinos" nicaragüenses, son precisamente los que viven bien en Nicaragua y los que si salen de su país con todos los papeles es para servir en la diplomacia o en el esbirraje, con raras excepciones.

Ha tenido la audacia el Sr. Mena Solórzano de referirse a Sandino como al "bandido de las Segovias". ¡Acáso ignora que Sandino es ya en este momento un símbolo de dignidad continental?

Los hombres que en América son conscientes de lo que vale la independencia de nues

TRASCENDENTES DECLARACIONES DEL ARZOBISPO de CANTERBURY

El arzobispo de Canterbury, doctor Cosmos Lang, hizo hoy un llamamiento a Pio XII para que él asumiera la dirección de toda la cristiandad en un movimiento para atajar la marcha de Alemania a través de Europa. El arzobispo aseguró al jefe de la iglesia Católica de que él tendría el apoyo de los protestantes en todo su extensión. El llamamiento del arzobispo fue hecho ante la cámara de los pares, y el doctor Lang declaró: "Si Su Santidad puede asumir la dirección yo puedo prometer que todos

los líderes de las iglesias anglicana, ortodoxa y protestante estarán listos a prestar su apoyo al movimiento. La humanidad de todos los credos debe unirse para defender la paz". El arzobispo urgía la más estrecha colaboración con la Unión Soviética en contra de la amenaza nazista y terminó diciendo: "Cuando se trata de la defensa de principios supremos, debemos estar dispuestos a aceptar la ayuda de los otros de donde quiera que venga".

tros pueblos sabemos que el verdadero bandido de Nicaragua fué el asesino de Sandino,

por más que ese bandido, tenga oro suficiente para pagar lacayos que le besen los pies.

EL MAIZ FUTURA FUENTE... Viene de la página dos

giones aptas para el cultivo de este cereal, en donde no es posible sembrarlo, porque la tierra está en manos de uno de esos señores que ni pican leña ni prestan el hacha, y que prefieren que sus terrenos estén sin cultivar antes que darlos a otro para que los siembre. Pero a pesar de estas dificultades creemos que el cultivo del maíz es un negocio productivo en estos momentos, y confiamos que en el futuro volverá a ser uno de nuestros cultivos básicos. Nuestros campesinos llegarán a darse cuenta de la importancia de tener un gobierno que en vez de gastar el dinero público en carreteras de lujo, abra caminos transi

tables hasta donde ellos tienen sus cultivos; un gobierno que le dé al Centro de Agricultura la importancia que merece para que esté en condiciones de crear rápidamente una técnica de acuerdo con nuestras características y que presente un servicio eficaz a nuestros agricultores. Un gobierno que impida que las tierras estén incultas en lugares donde debían estar cultivadas. Cuando nuestros campesinos se den cuenta de esto, tendrán entonces el gobierno que necesitan. Ese día reviviremos el culto al maíz de nuestros antepasados, ya no como una superstición, sino como un tributo al trabajo, a la independencia y a la dignidad.

De las Provin...

VIENE DE LA PAG. DOS

su cabaret, pues todavía se encuentra lleno de de basu ras que son antihigiénicas en este lugar.

Un grupo de campesinos nos da su adhesión

En la semana pasada llegó un grupo de campesinos a la Secretaría del Bloque de Obreros y Campesinos. Verían del distrito de Cot de Oreamuno a manifestarnos su adhesión a este movimiento, y su decisión de luchar entre sus compañeros para convencerlos de la justicia que anima a éste Partido. Se llevaron una cantidad de propaganda para comenzar su labor de extensión de nuestro movimiento.

Mario Mata, agente de "TRA BAJO" en Cartago

Nuestro esforzado compañero Mario Mata, quien tanto ha luchado, y quien tantos sacrificios ha hecho por nuestro Partido en Cartago, ha sido designado agente de nuestro partido en esa provincia. To da persona que quiera conseguir el periódico sea por suscripción o por venta semanal, puede dirigirse a la Zapatería "Imperio", o a su casa, en el costado Este del Convento de San Francisco. También las personas de los pueblos circunvecinos que quieran que el periódico les sea enviado, pueden dirigirse a él.

Señores comerciantes de Car

Se avisa a los comerciantes de Cartago que quien tenga interés en publicar un anuncio en nuestro periódico, puede dirigirse a nuestro agente, el señor Mario Mata en la Zapatería "Imperio".

Para LAVAR BIEN, SIN MALTRATARSE,

le recomendamos el **JABON AMERIKA**



DURO, RENDIDOR Y ESPUMOSO

VISITE EL

Café Alvarez

El Mejor Restaurant y el Mejor Servicio.

El Fascismo conspira en VENEZUELA

En COSTA RICA viven algunos de los CONSPIRADORES

Ha aparecido en el diario "Noticias de HOY" de la Habana del 17 de marzo pasado en el que se informa que a algunos oficiales del tirano Juan Vicente Gómez, algunos residentes en Costa Rica, están fraguando una conspiración contra el General López Contreras. Entresacamos de dicho artículo los siguientes pasajes:

"Sin lugar a dudas el gobierno que preside López Contreras sin llegar a ser un gobierno democrático y menos revolucionario, dista mucho de ser una fiel continuación de la dictadura gomecista. La presencia en importantes cargos oficiales de hombres ajenos al pasado tenebroso y de elementos no dispuestos a poner en práctica las tácticas regresionistas de ayer; las medidas pro gomecistas emanadas del Ejecutivo Federal, la actitud consecuentemente democrática de nuestra delegación en la Conferencia de Lima, son muestras inequívocas, de que aún cuando tímidamente nos alejamos de las prácticas gomecistas, los gobernantes empiezan a dar cuenta de lo que siente y quiere la mayoría de los venezolanos.

"Tal política del gobierno no puede agradar a los que están económicamente interesados en el sostenimiento de un régimen de represión a las más elementales libertades ciudadanas de despiada explotación de nuestras masas productoras y de entrega absoluta de nuestras riquezas a los imperialistas extranjeros. Es necesario no olvidar que los interesados en la revuelta armada disponen de mucho dinero, de numerosos agentes, (muchos de ellos dentro del propio gobierno), de diversos órganos de publicidad y del respaldo de los imperialismos fascistas. La riqueza petrolera del continente (en su parte absoluta de producción mundial) y su estratégica situación geográfica (al Norte de la América del Sur), hacen de nuestro país un apetecible bocado para las potencias fascistas. (Alemania, Italia y Japón) interesadas en acondicionar bien para el próximo conflicto guerrero. 2. Próximos petroleros: Standard Oil (americana), no Royal Dutch Shell (anglo-holandés) controlan toda la producción petrolífera, mas rantes de política internacional dan chance a la penetración en nuestros países de los imperialismos fascistas. Por una parte, Inglaterra gobierna por conservadores claudicantes, tácitamente pacta con Alemania en el sentido de permitirle su intromisión en Sur América a cambio de que ésta (Alemania) le respete su imperio extendido al Norte de Europa y en el continente Africano, y por la otra, los imperialistas yanquis, tratan de ganarse el respaldo de las potencias fascistas en la lucha que sostienen contra el gobierno democrático de Roosevelt, vlt poco complaciente con sus actividades de piratería en el nuevo mundo.

El fascismo es pues un peligro real en América. Venezuela tiene buena presa para su enemista y al gomecismo el fiel aliado, criele en sus filas de dominación. El gomecismo pro-fascista, ha ahí el conspirador.

Preparativos de insurrección gomecista

En dos sitios estratégicos han fijado sus residencias la mayoría de los gomecistas en el exterior: Costa Rica, República centroamericana que no tiene tratado de extradición con Venezuela y Norte de Santander, territorio colombiano

limítrofe con nuestro país.

"En Costa Rica el general Pérez Soto a quien los gomecistas parecen haber reconocido como caudillo máximo, controla varias factorías y está en íntimas relaciones con la United Fruit Co. compañía imperialista que monopoliza la producción bananera a todo lo largo de la América Central. La prensa reaccionaria de Centro América debidamente sobornada por el dinero de Pérez Soto, calla todas las actitudes de éste y se hace eco de la campaña gomecista de Venezuela en el referente a "ausencia de orden" "necesidad de un gobierno fuerte", etc. etc. El grupo dirigente de Centro América plana mayor del gomecismo en el exterior. (Pérez Soto, Velazco Santos Mautte), mantiene constantes comunicaciones con los gomecistas colocados en la región fronteriza con Venezuela.

Las actividades de los consulados de Alemania e Italia en los países suramericanos no pueden ser puestas en duda. Aquí en Venezuela en combinación con el Ministro del mismo país chaharon las bases de una organización nazi y llevaron su audacia hasta pedirle al gobierno autorizara su vida legal. Los colegios alemanes que funcionan en la República son verdaderos focos de propaganda nazi y en todos ellos es obligatorio el aprendizaje del alemán y la lectura de libros alemanes. La mayoría de los cuales son folletos destinados a propagar el nacional socialismo. Las fuertes casas de comercio alemanas sostienen algunos periódicos gomecistas en el país y las relaciones de periodistas venezolanos con Clubs alemanes e italianos son conocidas de todo el mundo.

Existe en Mérida una "colonia italiana denominada Santa Cruz, en la cual se hace vida a la usanza italiana y se toma muy poco en cuenta a autoridades venezolanas de la región. Los más destacados elementos de esta colonia italiana han tratado de asegurarse una verdadera "independencia", ni más ni menos que como lo han hecho los alemanes en el meridiano de Chile y en una gran parte de la Argentina; aprovechándose de la veneración existente en Venezuela y particularmente en Mérida para con el eminente venezolano fallecido don Tulio Febres Cordero, los italianos han bautizado la colonia con el nombre de tan distinguido varón, consiguiendo así un apoyo de sus gestiones por parte de los fanáticos y una indiferencia dañina del lado de los miopes políticos. Las relaciones entre los italianos de Santa Cruz y los gomecistas son bastante estrechas.

Dr. Negrin y Julio Alvarez del Vallo invitados a fijar su residencia en México

MEXICO CITY, marzo 21. (ICN) Mientras varios departamentos del Gobierno se preparan para dar asilo en México a los españoles republicanos, "La Casa de España" una institución recientemente organizada por decreto del Presidente Cárdenas, reporta que no ha recibido ninguna respuesta de la Legación Francesa, acerca del paradero de cuatro notables científicos españoles. La carta dirigida a M. Henri Goiran, Ministro Francés en México, pedía al diplomático una directa intervención con

su gobierno para libertar a Luis Pericot y García, profesor de Arqueología en la Universidad de Barcelona, Antonio Madinaveyeta, profesor de Química en la Universidad de Madrid, Antonio Ciri, profesor de Biología del Colegio de Agricultura en Barcelona y Antonio Trias, profesor de Química de la Universidad de Barcelona, de los campos de concentración franceses. El Presidente Lázaro Cárdenas invitó a los cuatro científicos arriba mencionados a establecer su residencia y tra

jar en México. Se supo también que el Presidente de México ha ofrecido asilo a muchos intelectuales y políticos de la República de España, actualmente en Francia. De acuerdo con recientes informaciones se sabe que entre los que recibieron derecho a asilo en México están Arturo Serra no, Plaja, Rafael Dieste, Antonio Sánchez Barbuco y otros poetas y escritores de la nue

va generación, todos los cuales han estado pelecando en las filas del ejército Republicano, no, y que son hoy prisioneros de M. Bonnet. Círculos cercanos al gobierno no informan también que el Dr. Juan Negrin, Primer Ministro de la República Española y Julio Alvarez del Valle, Secretario de Estado de la República de España, harán de México su presente residencia.

Oscar Fuentes

Agente de TRABAJO en Limón

Nuestro compañero Oscar Fuentes ha sido encargado de las agencias de "TRABAJO" en Limón.

Se ruega a todos los compañeros pagarle el periódico al contado a nuestro Agente, pues sus ocupaciones no le permiten llevar la cuenta de quienes le quedan debiendo.

LA TRAGEDIA DE LA...

Viene de la página SEIS

sera y del hambre en transacciones comerciales de infima cuantía. Allí encontramos, vagando y husmeando por los positos de basuras, a dos pasos de los hoteluchos, burdeles de los bajos fondos, a una serie de chiquillitas también, solas con su vida auestas. Cómo viven? Dónde duermen? Dónde comen?

Al llegar a la capa superior de nuestras clases pobres, al tipo verdadero de mujer proletaria, encontramos en ella la misma tragedia económica, rompiendo sin piedad todas las ilusiones y descarnando la realidad dura de la vida. No podemos reprimir una exclamación de pregunta, sorprendida cuando sabemos el tipo medio del salario de la mujer proletaria. En los talleres, en las fábricas, en las tiendas y almacenes, en las casas aristocráticas, dobladas sobre sus máquinas que destrazan poco a poco la vitalidad orgánica; aspirando continuamente el olor asfíctico del tabaco en las fábricas de cigarrillos; empapadas de agua y de sudor en las fábricas de refresco; de pie tras un duro mostrador de tienda, la mujer proletaria trabaja intensamente por un mísero salario, y con la eterna y dolorosa incógnita del "mañana".

José Antonio González suele pasarse temporadas en este "pedazo" de Italia en Venezuela y Cruciani, capitalista italiano dueño de trigales en el Páramo de Mucuchies suele visitar a los Gómez en Cúcuta e influenciar la política del Estado de Mérida.

Ni aún las que han logrado especializarse en determinada labor, como son las costureras, alistasadoras de zapatería, pueden aliviar el tremendo problema económico de sus vidas, el degaste continuo de sus energías y la inseguridad del trabajo mismo.

Al enroscarse en la agitada vida urbana, al convertirse en una parte activa de nuestro proletariado, se explotan en una fuerza, más explotada a veces ultrajada, pero por lo mismo, más capaz de sentir la necesidad de romper las condiciones de vida que las oprimen.

El peso específico de la mujer trabajadora ha aumentado considerablemente. Si eso es cierto, por qué al incorporarse en las filas del proletariado, no ha logrado la mujer incorporarse a la vez en el movimiento revolucionario activamente? Con excepción del tipo de mujer comunista, la mujer proletaria permanece al margen de la lucha, a pesar de pertenecer al sector de la clase obrera más cruelmente explotado.

Es indudable que existe una serie de razones, que a nosotros nos toca descubrir y analizar. Sin embargo, hay una de esas razones que nace de nosotros mismos. Y ella es la relación que con respecto a la mujer trabajadora guardamos los hombres. El concepto bruto e instintivo que tenemos de la compañera de lucha, rompe absolutamente todos los lazos de camaradería. La mujer apreciada desde el punto de vista puramente sexual se aleja del ideal proletario de clase. El ideal proletario de

ESTA ES LA HISTORIA.. VIENE DE LA PAG. TRES

Pero Chicovane era clarividente, si una estrella era demasiado pequeña para verla con propiedad, hacía que la serpiente emplumada apreciara primero la distancia, y en consecuencia él podía dar el salto justo, sin quedarse cortos, o sobrepasar la estrella. Si la distancia era muy grande, para poder cubrirla sin peligro hacia volar a la serpiente emplumada, cubriendo la distancia, hasta la nueva estrella y dejaba la cola colgando. Con un movimiento oportuno se asía de la cola subía y recorría el cuerpo de la Serpiente Emplumada, hasta poner el pie en la estrella.

Conforme ascendía en la bóveda celeste y su escudo relucía más y más, los hombres desde la tierra empezaron por fin, a verlo.

Conocieron que ahora Chicovane restauraría el sol y se llenaron de alegría y en su honor se celebraron fiestas. Pero también veían los trabajos que pasaba. Y cuando notaban la distancia que lo separaba de la nueva estrella temían q no pudiera llegar a ella y una gran desesperanza los consumía.

Vieron también a los malos dioses luchando contra él. Creaban enormes tormentas que inundaban sus cabañas y arrastraban sus sembrados.

Los malos dioses inundaron la tierra e hicieron que las montañas arrojaran lava ardiente con el fin de destruir el mundo, antes que el sol apareciera de nuevo.

Y arrojaron a Chicovane piedras encendidas conforme iba ascendiendo. Tantas le arrojaron, que miles de ellas aún flotan en el firmamento.

Pero Chicovane, ascendía más y más alto, y su escudo brillaba cada vez, con más intensidad. En la tierra, las flores empezaron a crecer y abrirse. Los pájaros volvieron y cantaron, mangos y papayas empezaron a madurar en los árboles y los plátanos, tunas y tomates abundaron. Hasta que un día, al mirar los hombres al cielo, vieron que el sol brillaba desde lo alto de la bóveda celeste encima de sus cabezas, y celebraron grandes fiestas en honor de Chicovane. Pero los malos dioses, no cesaban en su tarea de apagar el sol. Sin embargo, Chicovane al bravo, está siempre alerta, oculto detrás de su escudo solar para proteger a los hombres de los malos dioses. Y cuando éstos lo atacaban despiadadamente entra en furia y arroja rayos sobre la tierra, para herir y cazar a los malos dioses, que se esconden en lo más profundo de las nubes. Al mismo tiempo golpea el escudo y el trueno de él, estremece el aire y cuando al fin los ha cazado dibuja en el firmamento el arco de colores, para decir a la humanidad que no debe tener miedo. El vencerá siempre y el sol nunca será destruido por los malos dioses.

Del libro de B. Travén, THE CARRETA.—(Tomado de "La Voz de México".)

clase exparte ver en la mujer que comiga nuestra lucha, no el objeto de placer o el instrumento de simple reproducción a que la ha reducido la moral burguesa, sino una parte importantísima de las fuerzas del proletariado en su lucha de emancipación. Derechos y deberes recíprocos le garantizan a ella, a un lugar igual y digno en nuestras filas como elementos activos de la vida social. De ahí que toda actitud que tienda a colocarla en un plano inferior o a tratarla como simple instrumento de necesidades biológicas, no es sino un desconocimiento del papel de la mujer en el movimiento social.

Porque además de lo anterior, hay algo de heroico, de profundamente fuerte en la vida de estas mujeres, puestas de cara a la dura lucha por la existencia, en un régimen social que las descrimina económica y moralmente. Su lucha es, por eso, dos veces más intensa que la del hombre.

Pero una comunidad de aspiraciones colectivas, una comunización de ansias reprimidas, un intercambio de explotación y sufrimiento, de fuerzas y de ideas nos une con ellas. Frente a ellas, sentimos el deber de arrepentimos, cuando sabiendo su vida y su puesto en la lucha, ultrajamos a veces su dignidad y sus sentimientos.

EL PUEBLO DE COSTA RICA FUMA BIEN DESDE QUE FUMA DOMINO

UN GRAN CIGARRILLO GENUINAMENTE NACIONAL.



Juan Rafael Mora el gobernante de esclarecida..

Viene de la Pág. 5.
mientos y actos. Oblando mal, hablando bien, decretando la muerte como si fuese un dios. Exigía lealtad a sus adversarios, y él era un maestro consumado de perfidia. Era parcial, egocéntrico, monomaniaco, muy posible víctima de un desorden sexual; totalmente falso en sus razones, actos o conclusiones".

WALKER EL HOMBRE DE LOS DESTINOS DE COSTA RICA EN CENTRO AMERICA EN 1856

Gracias a la entrada que las discordias en testinas de Nicaragua le dieron a Walker, éste se convirtió en muy poco tiempo en el dueño de la situación en aquella tierra. Una vez apoderado de Nicaragua, puesto que él tenía en su mano la fuerza en sus manos, inmediatamente empezó a manejar los destinos económicos de Nicaragua y una de sus principales intervenciones fue contra la Compañía del Tránsito de que era jefe el comodoro Vanderbilt.

Al mismo tiempo Walker, empezó a planear su proyecto de apoderarse de las cinco repúblicas centro americanas para restablecer en ellas la esclavitud.

Dice a este respecto el Historiador don Lorenzo Montúfar: "Walker quería que los blancos del estentorón dominaran a los negros del Centro y que fueran sus esclavos. Quería que las otras razas que no eran la sajona abando naran sus bienes, huyeron de nuestro suelo y dejaran terrenos fértiles, espaciosos y desiertos en sus manos para que fueran poseídos por otros hombres de raza superior a la nuestra, en su concepto".

Como se ve, los fascistas de hoy piensan de igual manera que el filibustero.

Uno de los decretos que más lastimaron a Centro América fué el que la Asamblea Nacional Constituyente emitió aboliendo la esclavitud en 1823.

En la sesión del 31 de diciembre de ese año, el venerable anciano virey repSolETAOUI En la sesión del 31 de diciembre de ese año, el venerable anciano presbítero doctor SIMON CANAS, diputado por Chimalenangué dirigió a la Asamblea Nacional Constituyente estas palabras:

"Vengo arrastrándome (se hallaba retirado por enfermedad) y si estuviera agonizando, agonizando, viera por hacer una proposición benéfica a la humanidad desvalida. Con toda la energía con que debe un diputado promover los asuntos interesantes de la Patria, pido que ante todas cosas, y en sesión del día, se declaren ciudadanos libres nuestros hermanos esclavos, dejando salvo el derecho de propiedad que legalmente pueben lo poseedores de los que hayan comprado, y quedando para la inmediata discusión la creación de fondos de indemnización para los propietarios.

"Este es el orden que en justicia debe guardarse; una ley que la juro natural, por que es justísima, manda que el despojado sea ante todas las cosas restituido en la posesión de sus bienes; y no habiendo bien comparable con el de la libertad, ni propiedad más íntima que la de ésta, como que es el principio y origen de todas las que adquiere el hombre, parece que con mayor justicia deben ser inmediatamente restituidos a su interés de ella. Todos saben que nuestros hermanos han sido violentamente despojados del inestimable don de su libertad, que gimen en la servidumbre, suspirando por una mano benéfica que rompa la argolla de su esclavitud; nada pues, será más glorioso a esta augusta Asamblea, más grato a la nación, ni más provechoso a nuestros hermanos, que la pronta declaratoria de su libertad, la cual es tan notoria y justa, que por aclamación debe decretarse. La nación toda se ha declarado libre, lo deben ser también los individuos que la componen. Este será el decreto que eternizará la memoria de esta Asamblea. Mas para que no se piense que intento agravar a ningún poseedor, desde luego, aunque me hallo pobre y andrajoso, por que no me pagan en las cajas ni mis créditos ni mis dietas, cedo con gusto cuanto por un uno y otro título me daba esas cajas, para dar principio al fondo de indemnización.

"Dado ese Decreto, la Constitución Federal pudo consignar en estos términos el más brillante de sus artículos:—Todo hombre es libre en la República. No puede ser esclavo el que

se acocja a sus leyes, ni ciudadano el que traice como esclavos".

Con antecedentes tan honorables como los anteriores, no era posible que un aventurero como Walker encontrara terreno propicio en países libres y sin embargo los encontró.

En Nicaragua se ganó al clero y por desgracia el clero costarricense, del lado del filibustero esclavista invasor ayudándolo hasta con las joyas de los altares.

"Entonces no todos los gobiernos ni todos los hombres de estado, dice el historiador don Lorenzo Montúfar, veían con la misma claridad la invasión de Walker en Centro América. El partido servil tenía más a Cabañas en Honduras que a Walker en Nicaragua. El Partido granadino tenía más a los demócratas de León que a Walker y el engrandecimiento de su falange. MORA CREA IN SIGNIFICANTES LAS CUESTIONES DE LOS PARTIDOS CENTROAMERICANOS Y SE FIJABA EN LA NECESIDAD DE DESTRUIR EL PODER ESCLAVISTA QUE SE HABIA INTRODUCIDO EN EL TERRITORIO DE CENTRO AMERICA".

Los politiqueros nicaragüenses procedieron ante el filibustero, ni menos que como por Walker y los otros militares traidores: vendieron por egoísmo su patria al invasor.

MORA Y EL PUEBLO DE COSTA RICA FRENTE AL PODER ESCLAVISTA DE WALKER

Don Juan Mora fué el gobernante que estuvo a la altura de su misión histórica; bien informado por el Ministro de Costa Rica en Washington de las intenciones de Walker conectadas con los de los separatistas norteamericanos sostenedores de la esclavitud, como hombre de honor, como americano libre como gobernante de una República soberana, no dudó en presentar al pueblo la gravedad de los sucesos de Nicaragua y en hacer un llamamiento al alma popular a fin de prepararla para cualquier evento. Aun que el gobierno nicaragüense controlado por Walker trató de atraerle la simpatía de Mora o por lo menos hacer que éste y su pueblo guardara una neutralidad que le daba tiempo para consolidarse al invasor, Mora no se dejó engañar y comprendió toda la trascendencia de la actuación inmediata, llevando las armas de Costa Rica a la lucha para la libertad de Centro América de verdad amenazada.

En febrero de 1856 el Congreso le otorgó a Mora poderes extraordinarios para declarar la guerra a Nicaragua, sino a la falange de filibusteros esclavistas. El pueblo respondió con conciencia al llamado de Mora, de don Juanito y al acuerdo en su cruzada libertaria. El gobierno ordenó levantar un ejército de 9 mil hombres y un empréstito de 100 mil pesos entre los capitalistas hijos del país, distribuidos en esta forma: 45 mil pesos en la provincia de San José; 20 mil en la de Cartago; igual cantidad en la de Heredia y 15 mil en la de Alajuela. Quedaban exentos del empréstito todos los individuos cuyo capital, además del valor de sus casas, no excediera de la suma de 1000 pesos.

"Sin embargo de la justicia de la causa que el señor Mora sostenía, no faltaba a ésta un partido de oposición. Personas metidas en dudas acerca del triunfo y TEMIAN LA PERDIDA DE SUS CAPITALES. Pero en general, la opinión pública favoreció a Mora" (L. Montúfar). Como muestra de ello, plante el mismo historiador Montúfar la oposición que encontró Mora y dice: "El empréstito de los 100 mil pesos, era censurado amargamente por algunos capitalistas cuyo patriotismo se hallaba en la faltriquera. La censura no provenía de que esos señores perdieran sus capitales ni el interés del dinero, por que capital e intereses estaban asegurados. Provenía del dolor que les causaba la ganancia de un uno por ciento mensual, pudiendo ellos hacer pagar a los necesitados el uno y medio por ciento, el dos, o más".

A todos estos obstáculos respaldado por el pueblo se opuso Mora, y permaneció invariable en su determinación de hombre y gobernant de esclarecida visión política.

EL 11 DE ABRIL EN RIVAS

A pesar de la apatía o incompreensión o falta de visión política de los otros gobernantes de Centro América, Mora se puso al frente del pueblo costarricense, brotó un ejército libertador y emprendió la gloriosa Campaña Nacional. El 20 de marzo nuestras tropas obtienen la victoria en la hacienda Santa Rosa contra las tropas filibusteras invasoras. Mora al frente de 2500 hombres entra en territorio nicaragüense; ocupan nuestras soldados el puerto de San Juan del Sur, el de la Virgen, sobre el Lago de Nicaragua y por fin están en Rivas.

Es la mañana del 11 de abril. Cuando menos se espera Walker sorprende a nuestras tropas y durante el primer empuje, el mismo Mora estuvo en peligro muy serio de caer en manos de los filibusteros. Pero nuestras tropas se rehacen. Luchan como héroes, después dando firmeza, entusiasmo y valentía en los encuentros con el enemigo; la sorpresa de Walker ha fallado y tiene que ponerse a la defensiva. La lucha se prolonga. El filibustero

Santa María de Dota...

VIENE DE LA PAG. 4

rancito sin buscar acercarse se al pueblo, para poder criar cerdos y gallinas sin dificultades con los vecinos.

Es así como a pesar de tener este pueblo una población escolar de cerca de trescientos alumnos, las casas son poco numerosas en el centro de la población.

La vida que llevan los campesinos en Dota, ha justificado en parte las esperanzas que llevaban al partir para esos lugares. Su alimentación es satisfactoria pues consumen regularmente, huevos, leche y carne. Muchos de ellos han conseguido hacerse de una pequeña propiedad que esperan mejorar día con día, lo que les da valor y entusiasmo para trabajar. Sin embargo su vida es rústica y dificultada por el alejamiento de los centros más avanzados del país. Sus productos podrían rendirles mayor utilidad si las vías de comunicación fueran mejores. La vivienda misma en los sitios apartados del pueblo, son chozas sin comodidad alguna, que apenas ofrecen un relativo albergue.

Ahora la población está muy esperanzada con la construcción de la Carretera Panamericana que ya marcha hacia ella, salvando, con una maravilla de técnica y de ingeniería, los picos y los precipicios del camino. Los campesinos se llenan de optimismo al ver progresar, impulsada por los tractores ruidosos y por los trabajadores, que vistos desde el camino viejo parecen los dueños de los cuentos, la cinta de la carretera que se

abrazo a los más verticales precipicios para suavizar la gradiente. Sin embargo, nosotros nos preguntamos ¿estaré plenamente justificado el optimismo de estos campesinos por el avance de esta carretera? Es indudable que una carretera es de primera importancia para el desarrollo y el mejoramiento de la vida de esos campesinos. Es indudable que con una buena carretera, los frijoles aranzaban buenos precios y se podrían cultivar en mayor escala, y que el maíz, que tan bien se produce hacia el lado de Tarrazú, rendiría buenas ganancias. Pero es necesario estar alerta, para que por esa misma carretera que llega el progreso, no lleguen otros factores, que no son progreso sino la ruina de los que valientemente se han labrado un porvenir en esos lugares. En una palabra, es justo que si una carretera llega a darle vida a Santa María de Dota, sean sus propios hijos los que han hecho este pueblo mediante su trabajo, quienes disfruten del auge económico y no otras personas, que llegan a través de unos cuantos intermediarios y de muy malas artes, y que dos días después monopolizan toda la tierra. Para esto es necesario que el Banco Nacional extienda e esos lugares la protección a los pequeños productores por medio de los "almacenes de depósito" y las "juntas de crédito rural", dándoles mayor efectividad de la que hasta ahora ha tenido en el país, con base en las experiencias hechas.

Viene de la. Pág.

CONTRA LA VOZ DE LAS...

sóla las demandas de la ignorancia que ve monstruos donde sólo hay honradez y anhelo de superación económica y moral para los pueblos, enfrentó el Poder Ejecutivo más que los postulados de la democracia, las características auténticas del alma costarricense. Querriamos que en la misma forma pudiera definirse el Poder Ejecutivo frente a los múltiples problemas de nuestra vida nacional.

UNA AUTORIDAD QUE...

una consigna lanzada por el Comité Pro-Monumento Moreo no Cañas, quisieron cambiar impresiones y comenzar a trabajar en la recolecta de fondos para el monumento. Pero el Jefe del Resguardo se opuso alegando que se trataba de un movimiento "comunista". Este incidente pone de manifiesto otra cosa: que se ha puesto de moda en nuestro país el calificativo de "comunista" todo movimiento honra

Viene de la Pág. PRIMERA

de "Comunismo" ramado a ser sinónimo de honradez. Nosotros, a la vez que protestamos contra la actitud de ligalide, instamos por el momento a los trabajadores de puerto Coto a seguir trabajando por el monumento a Moreno Cañas. Que nadie desmaye en esta tarea de verdadera gratitud a un hombre que hizo tanto bien a Costa Rica.

VISITE EL

Café Alvarez

El Mejor Restaurant y el Mejor Servicio.

teros se han adueñado de una posición ventajosa: el Mesón de Guerra, una casa esquinera desde la cual diezman nuestras filas.

JUAN SANTAMARIA

Si el Presidente estuvo a la altura de los acontecimientos, el pueblo tuvo su glorioso representante: Santamaría el soldado es Alajuela. Su gesto es sencillo como lo es siempre el alma popular. Hay necesidad de quemar el mesón y el soldado no duda en morir acometiendo la empresa salvadora. Toma la tea, avanza en medio de las balas y su voluntad ennoblecida y realzada por la suprema decisión, llega hasta el fin glorioso que para nosotros, para los pueblos de América se ha tornado simbólico. La hazaña casi pasa desapercibida, son tantos los hechos heroicos de los soldados, en esa mañana del 11 de abril!! Pero una vez vuelto el ejército a sus hogares, una vez que la figura de Mora empieza a cobrar relieve inmortal en el gobernanate victorioso se entalce en la conciencia nacional la hazaña del oscuro soldado.

Las democracias han pereido...

Viene de la Pág. PRIMERA
La pérdida de una enorme extensión de territorio con importantes posiciones, estas cosas significativas, fué la pérdida de una armada, un ejército y una flota aérea, que aunque pequeñas, constituirían un factor en las próximas luchas. Tal es el balance de la nefasta política de "la no intervención", preconizada y practicada por los actuales gobernantes de Inglaterra y de Francia. Tal es la obra, en política exterior, de Chamberlain y de Daladier.

Pero quienes juzgen que esta primera victoria fascista de importancia, unida a la anexión de Abisinia por Italia, de Austria y Checoslovaquia por Alemania y de la Manchuria y de otras áreas de China por el Japón, señalan la prepondeancia económica y militar del bloque de potencias totalitarias, más sobre el bloque que fatalmente ha de enfrentarse, están equivocados. La España republicana ha sido vencida, no por Franco, sino por la acción combinada de Italia y Alemania. Esto hoy nadie lo discute, a no ser unos cuantos ignorantes, unos miserables y descastados españoles mal llamados "nacionalistas", que más bien siguen hablando estúpida mente de una "España Imperial", gobernada por Franco y sus cómplices. Y a pesar de las circunstancias enormemente ventajosas en que pelearon los ejércitos invasores italiano, germanos, el pueblo español en armas pudo resistir el más de dos años y medio. Y el pueblo chino, de quien se dijo que no podría resistir la avanzada lancha japonesa más allá de tres meses, ya va a cumplir los dos años de guerra y su ejército se muestra cada vez más poderoso, mientras los invasores nipones comienzan a dar muestras sumamente visibles de debilidad. Pero es que China tiene fronteras comunes con la Unión Soviética y esto le da una enorme distancia que separa los principales centros de población soviéticos de la zona de guerra esta última ha podido proporcionar armas al pueblo chino no solamente para resistir sino también para llegar a rechazar en un futuro no muy lejano a sus agresores. La guerra de España servirá para mostrar la gran potencia militar del bloque totalitario. Su triunfo no será la República Española no ha sido obra de sus cuerpos militares sino de la cobardía complicidad de los actuales jefes de gobierno de Inglaterra y de Francia. Pero es el caso que las crecientes demandas fascistas de los países aliados, han sido de manera incontrolable los intereses imperiales fundamentales de los exaliados. Y la gran burguesía anglo-francesa, poseedora de las acciones de los trusts y de las compañías que explotan el Africa, la India, la Indocina, etc., ha manifestado ya su descontento con la política de concesiones de los señores Chamberlain y Daladier y éstos, amenazados de ser desplazados, han comenzado a abandonar su mal llamada política de "apaciguamiento" y a movilizar sus grandes recursos para poner freno a sus adversarios. De manera que, ya sea por un viraje obligado de la política de los señores Chamberlain y Daladier o por el desplazamiento de estos del poder, en los próximos meses las potencias democráticas adoptarán una política exterior enérgica que las conducirá a la guerra con las potencias totalitarias. Eso explica la tenacidad ulterior de Inglaterra a proseguir un acercamiento con la Unión Soviética, con Polonia y con algunas pequeñas repúblicas balcánicas. En este camino, vislumbramos una poderosa alianza militar que producirá el Waterloo de Hitler, Mussolini y Hirohito, con la respectiva victoria mundial de la democracia sobre el fascismo.

LEARN ENGLISH
At 75 Cts. per Week

All kind of information can be obtained from Luisa González at Telephone 4579. Register now.
From 5 to 6 p. m. on Monday, Tuesday and Wednesday.

APRENDA INGLES
A 75 Cts. por Semana

Para cualquier clase de información busque a Luisa González. Teléfono 4579. Matricúlese ya.
Lunes, Martes y Miércoles de 5 a 6 p. m.

NOTA.—Equivocadamente este curso fue anunciado a las 2:30 por semana. Los precios en el presente anuncio son los correctos.